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Развитие  
Транссиба  
сорвано

Слушается в Совете Федерации
Первый этап реализа-

ции проекта по модерни-
зации Транссибирской же-
лезнодорожной магистра-
ли и Байкало-Амурской 
магистрали до сих пор не 
реализован. Завышение 
цены только по трем объ-
ектам составило 1 млрд 
рублей, ранее также со-
общалось об уголовных 
 делах. 

«На сегодня у нас пока 
не реализован до конца 
первый этап. Что касает-
ся пропускных способно-
стей, они у нас по первому 
этапу – по 30% участков – 
не достигнуты, – заявила 
представитель Генпроку-
ратуры РФ Екатерина Пе-
ресыпина на совещании 
в Совфеде. – Серьезное 

идет отставание и по вто-
рому этапу. В связи с этим 
под угрозой срыва реали-
зация проекта «Транссиб 
за семь дней». Насколько 
нам известно, с начала ре-
ализации данного проекта 
и по сегодняшний день су-
щественно ситуация не из-
менилась».

Только в 2022 году на 
трех объектах проекта вы-
явлено завышение стоимо-
сти на 1 млрд рублей. Про-
куратура вместе с казна-
чейством обнаружила 
«незаконную схему аван-
сирования организаций, 
которые либо находились 
в состоянии банкротства 
на момент выдачи аван-
сов, либо имели невыпол-
ненные обязательства». 

Было возбуждено два уго-
ловных дела в отношении 
«руководителей двух же-
лезных дорог за лоббиро-
вание интересов подряд-
ных организаций», но не 
уточняется, с чем они свя-
заны.

Кроме того, прокуро-
ры обнаружили факты за-
тягивания сроков проект-
ной документации – нека-
чественные документы до 
трех-четырех раз направ-
ляются на Главгосэкспер-
тизу, чтобы менять про-
ектные решения.

При этом о нарушениях 
при расширении Восточ-
ного полигона (железно-
дорожных путей, ведущих 
на Дальний Восток) сооб-
щалось уже в течение не-

скольких лет. Например, 
президент РФ Владимир 
Путин еще в 2021 году 
требовал рассмотреть во-
прос «об ответственности 
должностных лиц, допу-
стивших срыв сроков пла-
нов-графиков». Срок по-
ручения был 1 июля 2021 
года.

Первая очередь про-
екта оценивалась в 520,5 
млрд рублей Вторая – в 
720−–760 млрд. На строй-
ке уже официально на-
шли мошенничество на 
1,5 млрд рублей. В 2021 
году из-за недостатка ра-
бочей силы к проекту на-
чали привлекать военнос-
лужащих, студентов и за-
ключенных.

Волгоградская область. Опрос 
о возвращении городу имени 
Сталина 

Общественники хотят выяснить у горо-
жан, нужно ли провести референдум по 
этому вопросу. Переименовать Волгоград в 
Сталинград можно только после народного 
голосования. Переименовать город пред-
ложили ветераны, а облдума поддержала 
эту идею. Сейчас это имя носит город лишь 
2 февраля на сутки – в честь освобождения 
его от немцев. В январе 2023 года в Волго-
граде установили бюст Сталину. 

РФ. Впервые за 20 лет выросло 
число убийств 

В России впервые за 20 лет выросло чис-
ло убийств и покушений на убийство, свиде-
тельствует доклад адвокатского объедине-
ния «Травмпункт». До 2022 года статистика 
Генпрокуратуры показывала «устойчивое 
сокращение» убийств и покушений. Одна-
ко в 2022 году число таких случаев выросло 
на 4% – до 7628. Лидируют по числу убийств 
регионы на границе с Украиной. Также рост 
отмечен в Москве – с 269 до 413. 

РФ. Вновь планируют рост тарифов 
Федеральные власти снова предложи-

ли повысить тарифы ЖКХ. На этот раз че-
рез включение в них расходов на установ-
ку и обслуживание «умных» счетчиков воды 
и тепла. Обязанность по установке счетчи-
ков хотят возложить на ресурсоснабжаю-
щие организации, если они выступают ис-
полнителем услуги, говорится в письме 
Минстроя РФ в правительство. При этом 
Минстрой предлагает включать в тарифы 
на тепло и воду расходы на строительство 
и обслуживание «цифровой инфраструк-
туры», включая установку «умных» прибо-
ров учета. В некоторых регионах это могло 
бы привести к радикальному росту общего 
платежа россиян за ЖКУ. 

Республика Карелия. Добились 
сохранения школ 

В карельских поселках Амбарный и Пло-
тина не будут закрывать школы, ученики 
продолжат учиться в тех же зданиях, сооб-
щил министр образования республики Ро-
ман Голубев. Школы хотели закрыть из-за 
малокомплектности, а детей возить в со-
седние поселки. Неделю назад жители по-
селка Амбарный организовали масcовый 
протест, во время которого написали обра-
щение к депутатам Заксобрания Карелии и 
потребовали не допустить закрытие един-
ственной школы в населенном пункте. Ана-
логичная ситуация и в поселке Плотина. 

Хабаровский край. Тигры 
«отправили» детей на удаленку 

В нескольких школах Хабаровского края 
детей перевели на дистанционное обу-
чение. Родители боятся, что по дороге в 
школу детей растерзают голодные тигры. 
Местные жители сталкиваются с хищника-
ми на улицах, тигры давят во дворах собак 
и скот. Зверей, которые выходят к людям, 
инспекторы обездвиживают и отвозят по-
дальше от населенных пунктов. Но они сно-
ва идут в села – у них нет другого выбора. 
В лесах продолжаются масштабные рубки, 
и тайга уже неспособна прокормить их. В 
феврале селяне написали Путину письмо, 
в котором попросили защитить их от го-
лодных зверей: «Не за горами день, когда 
единственной пищей для тигра останется 
человек». 

Костромская область. Против 
строительства полигона 

Акция против строительства новой свал-
ки прошла в поселке Мисково. Рядом с ним 
на месте бывшей воинской части хотят от-
крыть новый полигон. Местные жители за-
пустили сбор подписей против создания 
свалки. А накануне вышли всем поселком 
на митинг с плакатами против строитель-
ства. 

Челябинская область. Сами себе 
механики. Ремонт «кувалды 
на коленях» 

В городе Сатка водители сняли видео и 
показали, в каких условиях им приходит-
ся ремонтировать автомобили скорой по-
мощи. «Это ремонтный бокс станции ско-
рой помощи Саткинского района. По всем 
нормативно-правовым актам и приказам 
Минздрава транспортные средства долж-
ны проходить ТО и ремонтные работы в 
специализированных сервисах, квалифи-
цированными специалистами. <...> Почему 
автомобили ЭОС, от состояния которых за-
висит жизнь человека, обслуживаются в та-
ких условиях – кувалдой на коленях?» – го-
ворится в сопровождающем видео тексте. 
По словам водителей, руководство игно-
рирует их требования и принуждает прово-
дить ремонт и техобслуживание, а за отказ 
лишает доплат и премий. 

2023�Социальная
�хроника

Прокуроры преодолели восточный маршрут РЖД. Что их встревожило?
Новые бедные

Как выжить нашему 
поколению?  

Скажу сразу: старики в 
России брошены просто на 
грань нищеты. Деньги обес-
цениваются на глазах, при 
этом руководство твердит, 
что надо потерпеть, затя-
нуть пояса, собраться, дер-
жаться и верить в лучшее 
будущее. А особо продвину-
тые товарищи считают, что 
необходимо снять обузу (то 
есть пенсионеров) с бюдже-
та государства. Пусть, мол, 
живут на сбережения, а тех, 
кто не накопил внушитель-
ной суммы, обязаны содер-
жать дети. 

Что ж, у них, может, дети и 
внуки зарабатывают столь-
ко, что лишний рот, а то и 
десяток никак не отражает-
ся на их финансах. А у меня 
сын после череды сокраще-
ний и увольнений работает 
водителем маршрутки за 27 
тысяч рублей, невестка си-
дит дома с малышом восьми 
месяцев от роду. Дочь рабо-
тает в обычной школе и тра-
тит всю скромную зарплату 
на сына, который растет не 
по дням, а по часам. 

Но объединенными уси-
лиями мы как-то держа-
лись на плаву и даже надея-
лись выжить в кризис. А по-
том я заболела. Нет, боле-
ла-то я уже лет 15, все-таки 
вредное производство, на 
котором проработала всю 
жизнь, давало о себе знать. 
Правда, государство отбла-
годарило за упорный труд, 
увеличив пенсию на 1300 
рублей! 

Но с месяц назад мне ста-
ло как-то совсем плохо: го-
лова кружится, ноги отка-
зывают, руки трясутся. К 
врачу мне удалось записать-
ся только через 3 дня. Мо-
лодая девчонка посмотрела 
на меня и начала выписы-
вать на листочке анализы, 
которые необходимо сдать. 
Еще и предупредила, что в 
поликлинике их не делают 
и надо идти в платные цен-
тры. Я бы не пошла, но ве-
чером так прихватило, что 
думала, не выживу. Так что 
с утра побрела. 

В клинике чисто, краси-
во. Вот только цены не ра-
довали: за всё пришлось от-
дать 8500. Видать, с эконо-
микой совсем всё плохо, раз 
за простые манипуляции 
столько дерут. 

Через несколько дней 
снова удалось к врачу по-
пасть. Девица посмотрела 
выписки, сказала, что они 
ей не нравятся, и велела пе-
ресдать. Да еще пару обсле-
дований приписала. И тоже 
за отдельную плату. В об-
щем, одной пенсии мне не 
хватило, хорошо дети дали 
из своих скудных запасов. 

Потом врачиха выписа-
ла лекарство и велела еще к 
парочке докторов сходить. 
А у каждого прием от 2 до 
3 тысяч стоит, да и анализы 
снова заставят сдать. В об-
щем, плюнула. Пошла в ап-
теку. А там оказалось, что 
нужные медикаменты от-
сутствуют, мы ж теперь ни-
чего не можем купить за ру-
бежом. Зато есть наши, род-
ные, да еще и подешевле. 
Но редко кому помогают. А 
мне вся эта беготня уже так 
надоела, что купила то, что 
есть. Начала принимать и 
поняла, что сделаны они со-

всем не для людей. У меня 
все побочки на второй день 
вылезли: насморк, темпера-
тура, слезотечение, одыш-
ка, аритмия, головная боль. 

До кухни еле добрела, в 
мусорку всё выбросила сго-
ряча. А стоило лекарство 
тоже не копейки: 4000 от-
дать пришлось. На этом и 
закончилось мое лечение: 
сколько высшие силы отме-
рят, столько и проживу. 

Экономику нашей стра-
ны, нисколько не ошиба-
ясь, можно назвать эконо-
микой бедности. Сбереже-
ний у граждан на сегодня 
практически нет, накопле-
ния, сделанные в прошлом, 
тратятся всё активнее. При 
этом чиновники рьяно уве-
ряют: в нашем государстве 
можно нормально жить на 
четыре-пять тысяч рублей. 
Но такие высказывания – 
это ведь чистой воды изде-
вательство. Власть имущие 
всяческий стыд потеряли, 
заявляя такое стремительно 
обедневшему народу.

А безработица? Насущ-
ная проблема напрочь не 
замечается, решать ее ни-
кто даже не пробует. Си-
туация особенно патовая в 
регионах. Но самое необъ-
яснимое, что от системати-
ческой нехватки финансов 
граждан не спасает и нали-
чие работы. Работающая же 
бедность – серьезное нездо-
ровье государственной эко-
номики. Согласно инфор-
мации ученых-экономи-
стов, сегодня вынуждены 
жить бедно или совсем в ни-
щете не менее 65% жителей 
страны. А тема предостав-
ления помощи этим слоям 
населения так и остается на 
периферии политики.

О чем, собственно, мож-
но судить по указам и зако-
нам, принятыми правящей 
партией «Единая Россия». 
Вроде бы есть установка 
– уменьшить процент бед-
ности вдвое уже через три 
года, но по факту нацелен-
ности на достижение тако-
го итога существенных ин-
вестиций как не было, так и 
нет. Поэтому сложно, очень 
сложно жить нынешнему 
старшему поколению в по-
стоянном кризисе и безде-
нежье, понимая, что на пер-
спективы улучшения на-
дежды нет. Словом, денег 
ни на что не хватает, живем 
сегодняшним днем, не зная, 
что будет завтра. Для меня 
навсегда останется загад-
кой, как люди, получившие 
власть, могут так безразлич-
но относиться к людям, ко-
торые всю свою жизнь про-
жили с душой нараспашку, 
никогда ничего не проси-
ли и не жалели, работали 
честно и верили в будущую 
благодарность, а остались с 
разбитым корытом и пусты-
ми карманами.

У меня вот только вопрос: 
тем, кто на краю бедно-
сти выживает или на посо-
бие по безработице пытает-
ся существовать, как быть? 
Сразу в лесок ползти, чтобы 
родных похоронами не об-
ременять? 

С возмущением, 
Лилия Анатольевна 

ЛИДОВА 

Забайкальский край 

Сегодня в приложении
«ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ»

Оптимизаторы добрались до колыбели Пушкина
Денно и нощно мы трубим о патрио-

тизме, патриотических ценностях, Рус-
ском мире и в то же время варварски 
ломаем ярчайшие свидетельства нашей 
великой духовности. Так, московские 
власти обрекли на ликвидацию одну из 
лучших школ столицы, выросшую из 
«колыбели Пушкина».

Из потока откликов на публикацию нашей 
газеты за 23.03.2023.

Павел: «Спасибо «Советской России», что 
хотя бы через нее вопрос о защите Пушкин-
ской школы №353 стал достоянием обще-
ственности. То, что творили с именными шко-
лами, сливая их в безликие кластеры, – вопию-
щее безобразие. Я сам, хоть и недолго, учился 
в этой замечательной школе; уверен, что все, 
кто соприкоснулся с Пушкинианой, сохрани-
ли в своем сердце тепло и нежное отношение 
и к родным пенатам, и к людям, которые вкла-
дывают в детей любовь к Пушкину, любовь к 
своему Отечеству, к своему языку».
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КУВШИНОВСКАЯ «МАЛИНА»
Криминальная феодальщина вредит развитию

Всякий раз, когда в близкой моему 
сердцу русской провинции появляются 
примеры созидания, особенно на селе, 
воспринимаю это с радостью и в то же 
время с озабоченностью. Знаю, как много 
порой препятствий приходится преодоле-
вать созидателям при наших устоявших-
ся кланово-криминальных «вертикалях» 
и «горизонталях». Одна история замеча-
тельного подмосковного совхоза имени 
Ленина чего стоит! Слава богу, при под-
держке КПРФ удалось остудить пыл рей-
деров-захватчиков.

И на тверской земле встречаются по-
пытки «кошмарить» бизнес. Вот одна 
история, требующая, на мой взгляд, вни-
мания федеральных органов власти. Нач-
ну с того, что 7 декабря 2022 года област-
ная газета «Местное время» в публика-
ции «Молочная река и тюремные берега» 
(автор Илья Гусаров) сообщила: «Моло-
козавод в Кувшиново выпустил первую 
партию продукции после вынужденно-
го простоя. Впереди многомиллиардные 
перспективы. Но окончательная победа 
над саботажниками пока не одержана. 
Главная борьба с местечковым беспреде-
лом впереди». 

Еще в 2015–2016 годах в городе Кув-
шиново (центре Кувшиновского района) 
предпринимателем Сергеем Владимиро-
вичем Николаенко было построено пред-
приятие ООО «Николаевская ферма», он 
же стал ее генеральным директором. Вло-
жения составили более 500 млн рублей. 
Оборудование – самое современное. На 
стадии строительства молокозавода его 
посетил губернатор И.М. Руденя, на от-
крытии присутствовал депутат Госдумы 
В.А. Васильев. Производство поступа-
тельно развивалось, имея широкую ли-
нейку продукции, от молока и кефира 
до сливочного масла и сыра. Она нашла 
своего покупателя в торговых сетях Твер-
ской области, Москвы и Санкт-Петербур-
га, особым спросом пользовалась у кув-

шиновцев, ибо продавалась им по себе-
стоимости. Примечательно, что товары 
ООО «Николаевская ферма» взяли пер-
вые места на крупнейшей российской вы-
ставке «Продэкспо» в 2018 и 2019 годах. 
Казалось бы, это объект, который дол-
жен стать одним из локомотивов разви-
тия района, маяком для инвестиций, пер-
спективой для молодежи и пополнения 
местного бюджета... но в реальности вы-
шло не так.

Подрядчиком строительства завода, по 
рекомендации кувшиновской власти, вы-
ступило местное ООО «Дороги». Его ди-
ректор Василий Иньков – депутат рай-
онного собрания и, по слухам, приятель 
бывшего главы района (2003–2008), с 2009 
года – директора филиала Осташковме-
жрайгаз» ОАО «Тверьоблгаз», с 2014 года 
– руководителя Кувшиновского собрания 
депутатов Игоря Борисовича Аввакумо-
ва. Необходимого качества работ ООО 
«Дороги» не обеспечило. После ввода 
производства в действие в цехах начал 
трескаться наливной бетонный пол стои-
мостью более 16 млн рублей. Как пишет 
газета «Местное время», вместо того что-
бы устранить недостатки, ООО «Доро-
ги» выставило ООО «Николаевская фер-
ма» встречные претензии в размере 7,5 
млн рублей. После трехлетней тяжбы суд 
встал на сторону ООО «Николаевская 
ферма» и обязал ООО «Дороги» выпла-
тить «Николаевской ферме» 23 млн ру-
блей.

Этим конфликт не закончился. Для обе-
спечения деятельности молокозаводу не-
обходима качественная вода. Вместо нее, 
согласно замерам, подавалась вода, близ-
кая к технической, что отрицательно вли-
яло на износ оборудования, выводило его 
из строя. И что же? Вместо того чтобы 
озаботиться внедрением очистных соору-
жений, сотрудники кувшиновского водо-
канала не нашли ничего проще, как выре-
зать отрезок трубы на подводе к молоко-

заводу. Предприятие было остановлено, 
когда молокопроводы и емкости были за-
полнены молоком. Более восьми месяцев 
«Николаевская ферма» простаивала, те-
ряла клиентов, накапливалась налоговая 
задолженность. Люди стали увольняться.

Местная власть словно воды из отру-
бленной водоканалом трубы в рот набра-
ла. Можно предположить, почему молча-
ла: господин Аввакумов, видимо, показы-
вал, «кто в доме хозяин». Не замедлили 
явиться с проверкой в ООО «Николаев-

ская ферма» и налоговики. Подключи-
лись сотрудники областного ОБЭП с по-
дозрением на реализацию неправомер-
ных налоговых схем. Заключительным 
аккордом стало появление гонцов от 
местной власти: мол, либо сворачивай-
тесь, либо купим ваш молокозавод «за ко-
пейки».

Сергей Владимирович Николаенко не 
прогнулся под давлением. При поддерж-
ке здоровых сил в правительстве области 
и правоохранительной системе предприя-

тие возобновило работу, постепенно ста-
ло подниматься. На этом фоне сотрудни-
ки регионального управления ФСБ воз-
будили два уголовных дела в отношении 
И.Б. Аввакумова. Он был арестован и вы-
пущен под домашний арест. Известно, 
что при обыске у Аввакумова был обна-
ружен целый арсенал оружия, включая 
пулемет. Словно бы обыскивали не руко-
водителя собрания и бывшего главу, а ма-
терого криминального авторитета. Увы, 
приходится думать, что в действительно-
сти ряд районных чиновников по сути та-
ковыми и являются.

А еще господин Аввакумов был ули-
чен в продаже (в том числе – администра-
ции Кувшиновского района) списанной 
газпромовской техники по завышенным 
ценам. Сейчас под следствием, но уже 
по другим уголовным делам, находится 
дальняя родственница И.Б. Аввакумова, 
нынешняя глава Кувшиновского района 

А.С. Никифорова. Совсем недавно был 
осужден ее заместитель М. Аваев, одна-
ко вскоре после суда он пристроен ее со-
ветником. Иными словами, меняя долж-
ности, кувшиновские коррумпированные 
чиновники продолжают оставаться в од-
ной властной колоде, о чем свидетель-
ствует и предшествующая описанным со-
бытиям публикация «Кувшиново как зер-
кало русской клептократии» от 3 марта 
2019 года на сайте «Тверская неделя».

В статье подчеркивается, что «глава ад-
министрации Кувшиновского района Ми-
хаил Аваев, еще занимая пост главы горо-
да Кувшиново, незаконно получал зара-
ботную плату, которую сам себе незакон-
но назначил. В 2014 году Кувшиновским 
районным судом данные выплаты были 
признаны незаконными, суд обязал граж-
данина Аваева вернуть денежные сред-
ства... В бытность главой города Кувши-
ново подделывал документы в корыст-
ных интересах. Однако это не помешало 
местному отделению всероссийской по-
литической партии «Единая Россия» – 
выдвинуть верного партийца в депутаты 
районного уровня, а затем избрать главой 
района из состава депутатов... Пересев в 
кресло главы района, гражданин Аваев за 
счет бюджетных средств приобрел авто-
мобиль для личного пользования...

Анна Никифорова занимала ранее пост 
руководителя финансового отдела адми-
нистрации Кувшиновского района. Сна-
чала прокуратура Кувшиновского райо-
на отстранила ее от этой должности как 
служащую, не имеющую соответствую-
щего образования, а затем в ее отноше-
нии было возбуждено уголовное дело по 
ч. 2 ст. 315 УК РФ (неисполнение реше-
ния суда). В настоящее время уголовное 
дело рассматривается судом, однако это 
обстоятельство не помешало госпоже Ни-
кифоровой продвинуться по служебной 
лестнице и занять должность заместите-
ля главы. После перевода Никифоровой 
из финансового отдела в заместители гла-
вы пост руководителя отдела заняла Оль-
га Лебедева. Сегодня в отношении Лебе-
девой также возбуждено уголовное дело 
по ч. 2 ст. 315 УК РФ, и дело также на-
ходится на рассмотрении суда. Уголовные 
дела по ч. 2 ст. 315 УК РФ возбуждены в 
отношении рядовых сотрудников финан-
сового отдела – Р.Н. Манжурцева и О.Н. 
Пуховой.

Валерий КИРИЛЛОВ, член Союза писателей России

Оружие, изъятое у Аввакумова сотрудниками ФСБ «Хозяин» Кувшиновского района И.Б. Аввакумов

Суд над здравым смыслом. Продолжение

Гонимый Сартр
В Ленинграде получи-

ла продолжение история с 
преследованием члена го-
родского комитета КПРФ 
Алексея Филиппова за 
цитирование философа 
Жан-Поля Сартра. Напом-
ним, поводом стал пост в 
сети «ВКонтакте» от апре-
ля 2017 года. В документе 
говорится, что к публика-
ции приложена фотогра-
фия «мужчины в очках» и 
цитата «Любой антиком-
мунист – сволочь…», «ав-
торство которой приписы-
вают гражданину Франции 
Жан-Полю Сартру, фило-
софу и писателю».

По сути дела, «прокура-
тура не смогла найти цита-
ты в изданных в России тру-
дах Сартра», поэтому при-
писала ее автору поста. Но 
коммунисты, в отличие от 
силовиков, нашли статью с 
необходимым отрывком на 
французском. Защита уста-
новила, что перевода ци-
таты на русский язык нет, 
в связи с чем обратилась 
в бюро переводов, где за-
ключили, что полная фра-
за звучит так: «Последние 
звенья были разорваны, 
мое видение изменилось: 
антикоммунист – это пес 
(собака, паскуда), и я боль-
ше никогда не отрекусь от 
этой точки зрения». В рус-
ском словаре слово «паску-
да» имеет синоним «сво-
лочь», а следовательно, по 
мнению защиты, пост ком-
муниста является научным 
цитированием.

Журналисты также на-
шли, что цитата Сартра с 
критикой антикоммуни-
стов есть в работе А. Ба-
дью «Обстоятельства, 4. 
Что именует имя Сарко-
зи?». «Всякий антиком-
мунист – сволочь», – гово-
рил Сартр, и это правда...» 
– писал французский фи-
лософ в 2008 году. Приме-
чательно, что труд Бадью 
издавала «Академия ис-
следований культуры», вы-
пускавшая книги совмест-
но с издательством СПбГУ, 
центр которого и проводил 
экспертизу цитаты. Специ-
алисты решили, что разжи-
гания розни в тексте нет, 
но есть «признаки униже-
ния достоинства человека 
по мотивам политической, 
идеологической ненависти 
или вражды». По статье 
20.3.1 КоАП РФ грозит ад-
министративный арест до 
15 суток.

Удивляет и то, что вме-
сто реальной борьбы с экс-
тремизмом и терроризмом 
наши органы занимаются 
откровенной профанаци-
ей. Так, 29 сентября 2020 
года заместитель проку-
рора города написал пись-

мо ректору СПбГУ Нико-
лаю Кропачеву с просьбой 
провести экспертизу дан-
ной цитаты. Уже на следу-
ющий день еще одно пись-
мо прокуратура направля-
ет в Центр «Э». В письме, 
где на трех листах перечис-
лены ссылки на все публи-
кации в соцсетях с этой ци-
татой, прокуратура просит 
силовиков выявить всех 
лиц, которые данную ци-
тату разместили. В ответ 
силовики заявляют, что 15 
лиц, разместивших данную 
цитату, находятся за преде-
лами РФ, а 28 – на ее тер-
ритории.

По словам юриста КПРФ 
Татьяны Дьячковой, про-
куратура на основании 
экспертизы, проведенной 
специалистами СПбГУ, об-
виняет Филиппова в том, 
что размещенная фраза 
«разжигает ненависть или 
вражду по признаку поли-
тической и идеологической 
направленности». При 
этом статья 20.3.1 КоАП, 
по которой Филиппова пы-
таются привлечь, такой 
формулировки не содер-
жит.

«В статье говорится о 
действиях, направленных 
на возбуждение ненависти 
либо вражды, а также на 
унижение достоинства че-
ловека либо группы лиц по 
признакам пола, расы, на-
циональности, языка, про-
исхождения, отношения к 
религии, а равно принад-
лежности к какой-либо со-
циальной группе, – пояс-
няет Дьячкова. – Полити-
ческие взгляды не отно-
сят человека к социальной 
группе. Что такое соци-
альная группа, социология 
уже давно всем рассказала. 
Статья расширительного 
толкования не содержит».

Также юрист пояснил, 
что фактически данная ад-
министративная статья – 
это первый шаг к уголов-
ному наказанию. «Ста-
тья 20.3.1 – это частично 
декриминализированная 
 282-я УК РФ, – говорит 
Дьячкова. – Если раньше 
за разжигание или возбуж-
дение ненависти привлека-
ли по ст. 282, то теперь по 
ней привлекают, когда дан-
ные деяния совершены не-
однократно в течение года. 
И вот эта статья, которую 
вменяют Филиппову, – это 
«младшая сестра» уголов-
ной. Первый шаг к уголов-
ному наказанию. Еще не 
институт, но школа».

Дьячкова пояснила, что и 
эксперты не нашли в цита-
те признаков возбуждения 
вражды по тем признакам, 
что перечислены в ста-
тье 20.3.1 КоАП. А вот по 

«политическим и идеоло-
гическим признакам» воз-
буждение вражды действи-
тельно усмотрели. Однако, 
напомним, такой формули-
ровки в инкриминируемой 
статье нет.

«Социальную принад-
лежность им эксперт не 
подтвердил, социальную 
группу тоже, а вот по мо-
тивам политической или 
идеологической ненависти 
сказал «да» на основании 
того, что слово «сволочь» 
является в русском языке 
грубым и бранным. Но при 
этом у нас на экранах за 
бюджетные деньги показы-
вают фильм «Сволочи».

По словам юриста, един-
ственное, что есть в ма-
териалах дела, – это экс-
пертиза и скриншот ча-
сти статьи на Википедии о 
Жан-Поле Сартре. «Даже 
без раздела о произведени-
ях – просто родился, умер», 
– говорит Дьячкова. Она 
отметила, что прокуратура 
не стала искать саму рабо-
ту философа с цитатой. В 
постановлении о возбужде-
нии дела есть лишь словес-
ная формулировка «фраза, 
приписываемая Жан-Полю 
Сартру».

В русскоязычном сегмен-
те интернета перевод ра-
боты Сартра действитель-
но найти сложно. Одна-
ко работа есть в англо- и 
франкоязычных источни-
ках. Это статья под назва-
нием «Морис Мерло-Пон-
ти жив».

«Найти нам ее помог 
первый секретарь ре-
гионального отделения 
КПРФ Роман Кононенко, 
у него большой опыт ра-
боты с международным ле-
вым движением, – поясня-
ет юрист. – Сартр написал 
статью после смерти своего 
друга, философа Мориса 
Мерло-Понти, вместе с ко-
торым он издавал журнал 
Les Temps Modernes («Но-
вые времена»). В этой ра-
боте философ рассуждает 
о жизни и творчестве дру-
га и пишет, что они с Мо-
рисом были приверженца-
ми коммунизма, но немно-
го по-разному. Но в одном 
они были едины, и дальше 
он пишет эту самую цита-
ту. В ней фигурирует сло-
во «chien», которое перево-
дится как «пес» и как «па-
скуда». А дальше мы идем 
в толковые словари и ви-
дим, что одним из синони-
мов слова «паскуда» явля-
ется слово «сволочь».

По большому счету – это 
научная цитата. Я поинте-
ресовалась у прокуратуры 
– как это возможно при-
влекать человека за цитату, 
которая не занесена в спи-

сок экстремистских мате-
риалов, ответа мы не полу-
чили. Возможно, теперь к 
делу будет привлечен дру-
гой прокурор».

В результате, несмотря 
на все доводы защиты и на-
учного сообщества, акти-
виста признали виновным 
и оштрафовали. По данно-
му решению была направ-
лена апелляционная жало-
ба в городской суд, кото-
рый ожидаемо подтвердил 
его законность. При этом 
если районный суд обви-
нял Филиппова в «разжи-
гании ненависти к социаль-
ной группе», то в решении 
городского суда внезапно 
возникла «ненависть по по-
литическому и идеологиче-
скому признаку», которая, 
согласно закону, состава 
правонарушения не обра-
зует. Иначе говоря, было 
принято два незаконных и 
противоречащих друг дру-
гу решения.

Но это «правосудию» по-
казалось недостаточным. 
Было решено и вовсе за-
претить информационный 
материал – то самое изо-
бражение, которое раз-
местил на своей странице 
член КПРФ. Рассмотрение 
дела несколько раз откла-
дывалось, но все же госпо-
жа судья решила показать 
всему миру, что никто не 
уйдет от ответственности. 
Даже «неизвестный муж-
чина в очках» (так Сар-
тра именует прокуратура) 
с картинок в интернете. 
Рассмотренное за 15 минут 
дело о признании инфор-
мации, распространяемой 
посредством сети «Интер-
нет», запрещенной, завер-
шилось «грандиозным тор-
жеством права». Теперь 
картинка с изображением 
Сартра и его цитатой за-
прещена к распростране-
нию в России. Заметим, что 
судья запретила изображе-
ние, руководствуясь, в том 
числе, незаконными (на 
наш взгляд) решениями о 
привлечении Филиппова. 

При этом парадокс в том, 
что сама цитата, как утвер-
ждают юристы, не запре-
щена. То есть всякий граж-
данин, согласно данному 
решению, имеет полное 
право сообщить на весь 
мир свою оценку антиком-
мунизма и его привержен-
цев. По крайней мере пока 
государство не решит сно-
ва напомнить россиянам о 
своей тяге к запрету воль-
нодумия.

Александр РОГОЖКИН 
и Егор МИХАЙЛОВ

 Ленинград

Вопиющая ситуация 
вокруг лавры

Совет Федерации (СФ) 
России призвал парламен-
ты стран мира потребовать 
от властей Украины соблю-
дать международные обяза-
тельства и не допускать дис-
криминации верующих, в том 
числе в ситуации вокруг Ки-
ево-Печерской лавры. «Со-
вет Федерации Федераль-
ного Собрания РФ призыва-
ет парламенты иностранных 
государств, международные 
парламентские организации 
занять принципиальную по-
зицию и потребовать от офи-
циального Киева возвраще-
ния Украины к соблюдению 
своих международных обя-
зательств, прекращения по-
литики дискриминации ве-
рующих и надругательства 
над религиозными святыня-
ми», – говорится в заявлении, 
принятом СФ. Верхняя пала-
та российского парламента 
«решительно осуждает фак-
ты грубейшего нарушения 
прав верующих на Украине, 
которые являются следстви-
ем проводимой киевским ре-
жимом политики религиозной 
нетерпимости», отмечается в 
документе.

По словам сенаторов, «ка-
ноническая Украинская пра-
вославная церковь (УПЦ) 

подвергается гонениям: ее 
храмы захватываются, общи-
ны незаконно ликвидируются, 
священнослужителей лиша-
ют гражданства и репресси-
руют». «Вопиющим стало не-
давнее решение украинских 
властей лишить Украинскую 
православную церковь одной 
из ее главных святынь – Кие-
во-Печерской лавры», – гово-
рится в документе.

По мнению сенаторов, 
«украинские власти фактиче-
ски пытаются навязать наро-
ду Украины в качестве офици-
альной церкви созданную при 
поддержке Запада околопо-
литическую структуру, име-
нующую себя «Православная 
церковь Украины». «Такая по-
литика властей Украины гру-
бо нарушает право каждого 
человека на свободу мысли, 
гарантированное основопо-
лагающими документами Ор-
ганизации Объединенных На-
ций», – гласит заявление.

29 марта украинские вла-
сти в одностороннем поряд-
ке разрывают с УПЦ договор 
аренды зданий на территории 
лавры. Во вторник, 28 марта, 
вечером власти предупре-
дили УПЦ, что у нее остает-
ся только один день на вывоз 
личных вещей из монастыря.

ЛИШАЮТ САМЫХ БЕЗЗАЩИТНЫХ
Реабилитационное отделение 

Фрязинского специализированного 
дома ребенка. Минздрав решил за-
крыть это учреждение вместе с от-
делением реабилитации. 

«Фрязино. В нашем городе за-
крывают реабилитацию для де-
тей с органическим поражением 
центральной нервной системы 
с нарушением психики на базе 
специализированого Дома ре-
бенка.

Пациенты нашего учреждения – 
это и дети-инвалиды, и дети с тя-
желыми речевыми нарушениями, 
детским аутизмом, расстрой-
ством аутистического спектра 
(РАС), болезнью Дауна, ДЦП и 
другими диагнозами.

Это учреждение с прекрасным 
оснащением, закупленным в ос-
новном за счет спонсоров и ро-
дителей, штатом великолепных 
специалистов как медицинско-
го, так и педагогического профиля, 
умеющих работать в одной коман-
де для проведения медико-психо-
лого-педагогической реабилитации 
каждого пациента.

Это казенное учреждение здра-
воохранения было много лет род-
ным и надежным помощником дет-
кам и родителям в борьбе с болез-
нями.

Каждый день тут получают 
комплексную реабилитацию око-
ло 80 детей. Для родителей пред-
ложено несколько форм пребыва-
ния ребенка – группа реабилитации 
на целый день, группа реабилита-

ции круглосуточно на 5 дней, амбу-
латорное посещение для груднич-
ков и детей с тяжелыми заболевани-
ями. В это учреждение едут дети 
из Московской области: Фрязино, 
Пушкино, Ивантеевка, Сергиев-По-
сад, Балашиха, Дмитров и др. (наша 
география постоянно расширяет-
ся, вернее, расширялась). Потому 
что этот центр уникален. Это це-
лая семья, команда!!! У многих 
специалистов разработаны ав-
торские модернизированные ме-
тодики для работы с пациентами.

«Только у нас дети могли полу-
чить междисциплинарный ком-
плексный подход, когда над про-
блемой работают и врачи, и воспи-
татели, и специалисты! Возраст на-
ших пациентов от 0 лет! Таких услуг 
для детей сегодня просто нет. 
Ведь до года можно исправить 
практически 80% любого нару-
шения, а от 0 до 3 лет – это сензи-
тивный период (период наивысших 
возможностей для наиболее эффек-
тивного развития какой-либо сторо-
ны психики), когда можно работать 
плодотворно», – рассказывает ло-
гопед Фрязинского дома ребенка 
Маргарита.

Но надо же все разрушить! Как 
разрушили Фрязинский роддом, 
детскую поликлинику, взрослую по-
ликлинику, стоматологию. Теперь и 
дети, и взрослые ездят по городам 
и весям, чтобы попасть на прием к 
тому же неврологу и не только!

Теперь за детей взялись! Мы 
против закрытия Дома ребенка!»

Совет Федерации РФПисьмо в редакцию

В день незаконного выселения монахов УПЦ десятки тысяч 
верующих собрались на молебен в Киево-Печерской лавре
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Экологи нашли «серые» схемы  
в законопроекте об охране озера

В Госдуме прошли слушания законо-
проекта «Об охране Байкала», который 
уже поддержали Минприроды и право-
вое управление президента. Экологи 
опасаются, что документ позволит бес-
контрольно вырубать деревья и привати-
зировать земли в центральной экологи-
ческой зоне Байкала.

Руководитель лесной программы Грин-
пис России Алексей Ярошенко считает, 
что в нынешнем виде законопроект во-
обще никак не относится к охране Бай-
кала. Одна из формулировок документа 
разрешает начать в центральной эколо-
гической зоне Байкальской природной 
территории массовую коммерческую 
заготовку древесины под видом сани-
тарных рубок. Площадь зоны – около 3,2 
миллиона гектаров, сейчас там запреще-
но рубить деревья.

«Лес рубят, но не заготавливают»
«Законопроект запрещает заготавли-

вать древесину на этой территории. Ис-
ключение – «нужды жителей», – говорит 
Ярошенко. – На первый взгляд выглядит 
нормально. Но у Лесного кодекса есть 
особенность. По закону заготовка дре-
весины и рубки – это не одно и то же. 
Может быть ситуация, когда сплошная 
рубка леса оформляется не как предпри-
нимательская деятельность, а как сани-
тарное мероприятие. В итоге проводится 
сплошная рубка, но она не считается за-
готовкой в понимании Лесного кодекса. 
Лес рубят, но не заготавливают. С точки 
зрения здравого смысла это, конечно, 
абсурдно».

В результате лес, который кому-то 
очень захочется срубить, могут объявить 
больным. А больному лесу нужны сани-
тарные рубки. Дальше вырубленную по 
госконтракту древесину просто отдадут 
компании в качестве компенсации за-
трат.

«Массовые рубки лесов на Байкале с 
использованием тяжелой техники резко 

увеличат эрозию почвы, – уверен экс-
перт. – В озеро будет смываться мелко-
зем, начнут расти водоросли, из-за ко-
торых «цветет» вода. Фактически Байкал 
не только «облысеет», но и превратится в 
цветущую лужу».

А потом лес начнет гореть. Предприни-
матели проложат к месту рубок дороги, 
чтобы по ним ездила техника. Это при-
влечет на Байкал новых охотников и тури-
стов. Люди бросают окурки, плохо тушат 
костры. «От этого возникают пожары», – 
объясняет Алексей Ярошенко. К тому же 
будет проводиться огневая очистка ле-
сосек. Сейчас рубки запрещены, отходов 
мало, и мертвая древесина разлагается 
естественным образом. Если разрешить 
рубки, отходы нужно будет вывозить. Но 
это дорого, отходы неликвидные, и ско-
рее всего, их просто начнут сжигать на 
месте. И делать это в пожароопасный се-
зон, потому что в другое время года дре-
весина плохо горит.

Чтобы избежать массовых рубок на Бай-
кале, Гринпис предлагает внести в законо-
проект такую формулировку: «В централь-
ной экологической зоне запрещаются 
сплошные рубки и заготовка древесины, 
за исключением заготовки гражданами 
древесины для собственных нужд».

«Кругом стоят засохшие  
страшные деревья»

Ярошенко отмечает: сторонники зако-
нопроекта говорят, что рубки необходи-
мы, потому что лес на Байкале заражен. 
«Все носятся с бактериальной водянкой, 
из-за которой дерево гниет изнутри, – го-
ворит эколог. – Такая проблема действи-
тельно есть, но не в масштабах десятков 
тысяч гектаров. Государственный лесо-
патологический мониторинг не показы-
вает массовое заражение леса водянкой. 
Эта история выдуманная».

Федеральный эксперт в сфере земель-
но-имущественных отношений, юрист 
Юлия Саенко, наоборот, считает состоя-
ние леса на Байкале катастрофическим. 
По ее словам, «кругом стоят засохшие 
страшные деревья». Но проблемой никто 

не занимается, так как есть опасение, что 
если разрешить убирать больные дере-
вья, то под этим предлогом можно будет 
рубить все подряд.

Саенко предлагает в законопроекте 
усовершенствовать процедуру обсле-
дования лесов перед тем, как назначить 
санитарную рубку. «При выдаче акта ле-
сопатологического обследования, нужно 
убрать «кабинетные подписывания», ког-
да один человек осматривает, а осталь-
ные просто не глядя соглашаются. Нужно 
привлекать общественников, экологов, 
вести видеофиксацию обследования, 
сделать процедуру более открытой», – 
полагает юрист.

Коммерческие рубки под видом сани-
тарных в Иркутской области проводили 
даже в заповедниках. В мае 2022 года 
суд установил, что с 2017 по 2018 год экс-
министр лесного хозяйства региона Сер-
гей Шеверда разрешил провести сплош-
ную санитарную рубку леса в заказнике 
Туколонь. В результате вырубили около 
120 гектаров леса и продали древесину 
по коммерческой цене. Больную древе-
сину никто покупать не станет. Лесному 
фонду нанесли ущерб на 480 миллионов 
рублей. Шеверду приговорили к шести с 
половиной годам колонии.

«Местные пострадают,  
а кто-то наварится»

Гринпис обратил внимание на то, что 
законопроект об охране Байкала значи-
тельно упрощает приватизацию земель в 
границах населенных пунктов.

«Начнется война за землю, постра-
дают местные жители, а кто-то на этом 
наварится. Придут новые коммерсанты, 
в том числе криминальные структуры, 
которым нужны престижные участки зем-
ли на берегу. Если открыть эту лазейку 
полностью, как предлагает законопроект, 
то приходи и бери все, что хочешь. Все 
вопросы будут решать деньги и связи с 
администрацией», – уверен Алексей Яро-
шенко.

Записал
Алексей ТИМОШЕНКО
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стойко держала оборону в 
районе Красной Поляны. 

В феврале 1942 года под 
Вязьмой он был ранен в 
ногу осколком мины. Че-
тыре месяца пролежал в 
госпитале. После выздоров-
ления снова направлен в 
Муромское училище связи.

Олег Всеволодович Ко-
логривов  (1919–1984 гг.), 
правнук А.С. Пушкина

Олег Кологривов летом 
1941 года в составе спе-
циального студенческого 
отряда тушил пожары от 
зажигательных бомб на 
крышах московских домов. 
Вскоре институт эвакуиро-
вали в Самарканд, откуда 
по призыву ЦК Комсомола 
Олег добровольцем ушел 
на фронт.

Служил в пехоте. Был 
минометчиком. Участво-
вал в прорыве блокады 
Ленинграда. В одном из 
сражений на Волховском 
фронте, на Синявинских 
болотах, комсорг батальо-
на Олег Кологривов по-
лучил тяжелое ранение: 
были прострелены легкие. 
Захлебываясь кровью, 
превозмогая мучительную 
боль, он с трудом добрал-
ся до санпункта…

Позднее Олег Кологривов 
участвовал в освобождении 
Гдова, Пскова и Порхова. 
Под Лядами был ранен вто-
рично.

В конце 1944 года или в 
самом начале 1945-го он 
впервые побывал в Михай-
ловском – усадьбе велико-
го прадеда. Потом правнук 
поэта воевал в Прибалтике, 
сражался с гитлеровцами 
на территории Германии.

Александр Кологривов: 
«…не терять своего до-
стоинства ни при каких 
обстоятельствах!»

В апреле 1945 года Алек-
сандра Кологривова выпу-
стили из училища в звании 
младшего лейтенанта, и 
сразу же – на фронт. Неза-
долго до окончания войны 
ему, в то время команди-
ру взвода связи одной из 
стрелковых дивизий Второ-
го Белорусского фронта, до-
велось форсировать Одер. 
Под почти непрерывным об-
стрелом с неприятельской 
стороны младший лейте-
нант Кологривов перевозил 
в лодке кабель.

Марина Сергеевна Да-
нилевская (в браке Чалик) 
(1914–2000 гг.), правнучка 
А.С. Пушкина

Марина Сергеевна Дани-
левская прошла большой и 
трудный путь врача-фрон-
товика. В 1941 году добро-
вольцем пошла на фронт, 
работала в госпитале, 
сформированном в Полта-
ве. Позднее заведовала от-
делением одного из эвако-
госпиталей хирургического 
профиля на Калининском 
фронте. С частями Перво-
го Прибалтийского фронта 
Марина Сергеевна дошла 
до Кёнигсберга. Госпиталь, 
в котором она служила, 
был направлен на Дальний 
Восток. Под Владивостоком 
она лечила раненых солдат 
и офицеров – участников 
боевых действий против 
Японии.

Затем, осенью 1945 года, 
капитана медицинской 
служба М.С Данилевскую 
вместе с группой советских 
врачей направили в Север-
ную Корею для ликвидации 
эпидемии холеры. 

За мужество и отвагу М.С. 
Данилевская награждена 
орденом Красной Звезды и 
медалями «За победу над 
Германией» и «За победу 
над Японией».

Александр Сергеевич 
Данилевский (1911–1969 
гг.), правнук А.С. Пушкина

В июле 1941 года Алек-
сандр Сергеевич вступил 
в ряды Василеостровской 
дивизии народного ополче-
ния.

Его назначили старшиной 
роты в отдельном артилле-
рийско-пулеметном бата-
льоне, а затем санинструк-
тором. У Красного села и 
под Гатчиной ополченцы 
рыли окопы, ходили в раз-
ведку, вместе с мирным на-
селением строили дзоты.

Когда в сентябре немцы 
перешли в наступление, 
батальон принял участие 
в боевых действиях. Тяже-
лым был бой 12 сентября. 
Потери были огромны. Во-
енврач Трауготт и санин-
структор Данилевский вы-
носили с поля боя раненых, 
а их количество, казалось, 
не уменьшалось.

В середине 1941 года А.С. 
Данилевского, уже имевше-
го звание лейтенанта меди-

«Школу века стереть с лица Москвы?»

Григорий Григорьевич Пуш
кин, правнук

Григорий Григорьевич Пушкин 
(1913–1997 гг.) правнук А.С. Пушкина

Григорий Пушкин достойно продолжал 
воинскую эстафету рода Пушкиных. Уча-
ствовал в войне с белофиннами, в собы-
тиях 1939 года на Западной Украине и в 
Западной Белоруссии.

В сороковом году по комсомольской 
путевке был направлен на работу в Мо-
сковский уголовный розыск.

В сентябре 1941 года добровольцем 
ушел в специальный партизанский отряд, 
который действовал на Наро-Фоминском 
и Волоколамском направлениях. Был 
разведчиком. Командовал подразделе-
нием особого назначения. Был ранен.

В одном из донесений командования 
о Пушкине Г.Г. говорилось: «Презирая 
смерть, во главе группы бойцов-развед-
чиков ночью пробрался в тыл к врагу и с 
боем захватил «языка»».

Григорий Григорьевич Пушкин окончил 
войну лейтенантом. 

В октябре сорок шестого вернулся в 
Москву, в Московское управление уго-
ловного розыска. 

В 70-е годы директором 
школы №353 имени А.С. Пуш-
кина стала Любовь Павлов-
на Добышева, учитель исто-
рии. Волевая, человек чистой 
души. Бывшая фронтовичка, 
она всегда умела собрать во-
круг себя единомышленников. 
Ей безоговорочно доверяли и 
дети, и взрослые.

В 1941-м она студенткой 
ушла защищать Москву. Слу-
жила в войсках противовоз-
душной обороны. Оказалось, 
командиром их «девичьего 
батальона» зенитчиц был пра-
правнук А.С. Пушкина, Кли-
менко Сергей Евгеньевич.

После войны он стал боль-
шим другом школы и лично 
Любови Павловны. Скромный, 
высокообразованный, интел-
лигентный человек, он писал 
хорошие стихи, но по завету 
своего великого предка никог-
да не печатал их.



встретил в Маньчжурии, где 
служил механиком само-
летов штурмовой авиации. 
Награжден медалью «За 
победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 
1941–1945 годов».

Борис Борисович Пуш-
кин (1926–2013 гг.), пра-
правнук А.С. Пушкина

Бориса призвали в дей-
ствующую армию на пол-
года позже (осенью сорок 
третьего). В своих неполных 
семнадцать лет он стал кур-
сантом морского училища в 
Кронштадте, а затем моря-
ком-зенитчиком Балтийско-
го флота. Он служил комен-
дором орудийного расчета 
на тральщике, обезврежи-
вал фашистские мины, рас-
чищая путь боевым кора-
блям в Ирбенском проливе 
и в акватории Рижского и 
Финского заливов. Награж-
ден медалью «За оборону 
Ленинграда». 

Кологривовы
Александр Всеволодо-

вич Кологривов (1916–
1968 гг.), правнук А.С. Пуш-
кина

Александр Всеволодо-
вич, курсант Муромского 
училища связи, получив 
звание сержанта, в октя-
бре 1941 года участвовал 
в сражениях под Москвой, 
когда фашисты стояли в 
18 километрах от столицы 
и обстреливали ее. Часть, 
где командиром отделения 
связи был А.В. Кологривов, 
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В первом ряду (слева направо): праправнуки Миша Пушкин и Саша Пушкин (сзади), их мать, правнучка Пушкина, – 
Екатерина Александровна, внуки поэта Григорий Александрович Пушкин, Мария Александровна Пушкина (Быкова) 
и Анна Александровна Пушкина, правнук Боря Геринг, правнучка Софья Павловна Кологривова, праправнук Гарик 
Галин.

Во втором ряду: праправнуки Сергей Евгеньевич Клименко, Олег Всеволодович Кологривов, Марина Евгеньевна 
Клименко и Татьяна Евгеньевна Клименко, правнук Григорий Григорьевич Пушкин, праправнучки Ирина Евгеньев-
на Гибшман и Ольга Евгеньевна Клименко, правнучки Татьяна Николаевна Галина, Наталья Сергеевна Шепелова и 
Софья Николаевна Данилевская, правнуки Сережа Геринг и Александр Всеволодович Кологривов.

На картине изображены слева направо: О. Кологривов, Г. Пушкин, С. Клименко, С. 
Пушкин; стоят: Б. Пушкин, А. Кологривов. На картине нет еще двоих участников 
ВОВ – брата и сестры Данилевских.
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цинской службы, отправили 
в распоряжение медико-
эпидемиологического отде-
ла Ленинградского фронта. 
Как биологу с обширными 
познаниями, ему поручили 
заняться эпидемиологией 
туляремии, особенно опас-
ной в условиях блокады.

В 1943 году Александр 
Данилевский был уже по-
мощником начальника ме-
дико-эпидемиологическо-
го отдела Ленинградского 
фронта. Александр Серге-
евич Данилевский не избе-
жал страшного последствия 
блокадного голода – дис-
трофии, несколько недель 
лежал в госпитале. А едва 
встав на ноги, не только 
принялся выполнять много-
трудные служебные обя-
занности, но и напряженно 
– большей частью ночами, 
при свете коптилки – про-
должал работать над кан-
дидатской диссертацией, 
которую блестяще защитил 
5 апреля 1943 года. Войну 
закончил капитаном меди-
цинской службы.

Награды: Орден Красной 
Звезды; медаль «За побе-
ду над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 
1941–1945 гг.»; медаль «За 
оборону Ленинграда».

Александр Иванович 
Писнячевский (1921–1974 
гг.), правнук А.С. Пушкина

Александр Писнячевский 
– тоже внук Марии Алек-
сандровны Пушкиной (Бы-
ковой), двоюродный брат 
Данилевских.

Еще в школе, в восьмом 
классе, Александр увле-
кался техникой, особенно 
радиоделом. Окончив в 
1938 году среднюю школу, 
юноша поступил на судо-
механическое отделение 
Ленинградского морского 
техникума. 

Война застала Александра 
в Шлиссельбурге, где он про-
ходил практику на паровой 
шаланде «Бира», работая 
кочегаром. Писнячевский, 
как и многие его товарищи по 
техникуму, добровольно по-
шел служить на канонерскую 
лодку. Он до конца военных 
событий не расставался с 
Балтийским флотом. Алек-
сандр Иванович был и ря-
довым краснофлотцем-под-
водником, и комендантом на 
военной барже.

Не раз сопровождал 
транспорты с воинскими 
подразделениями, которые 
шли на прорыв блокады 
Ленинграда. Участвовал во 
многих морских сражени-
ях. В последние дни войны 
А.И. Писнячевский выпол-
нял обязанности печатника 
многотиражки «Боевая вах-
та» в Таллине.

Грудь праправнука А.С. 
Пушкина, одного из герои-
ческих защитников Родины, 
украсили медали «За бое-
вые заслуги», «За оборону 
Ленинграда», «За участие 
в Великой Отечественной 
войне», медаль «В память 
250-летия Ленинграда», 
которой он особенно доро-
жил.

Григорий Михайлович 
Воронцов-Вельяминов 
(1912–1982 гг.), правнук 
А.С. Пушкина

Григорий Михайлович – 
сын Михаила Павловича 
Воронцова-Вельяминова. 
Участник Второй миро-
вой войны, он сражался в 
рядах французского Со-
противления – в составе 
артиллерийского полка 
французской армии. В мае 
1940 года Французская ар-
мия вместе с британским 
экспедиционным корпусом 
сражалась под Дюнкер-
ком. Под ударом немец-
кой армии союзники были 
окружены в районе порта. 
Большинство было эваку-
ировано через Ла-Манш. 
Но десятки тысяч военнос-
лужащих, прикрывавших 
отход основных сил, попа-
ли в плен. Георгий Михай-
лович был ранен в кисть 
правой руки, оказался в 
лагере.

Все годы в семье Г.М. Во-
ронцова-Вельяминова свя-
то поддерживаются русские 
традиции, бережно сохра-
няется память о Пушкине. 
Праправнук поэта горячо 
любил современную Рос-
сию, любил русскую куль-
туру, русскую старину. Кол-
лекционировал предметы, 
связанные с Пушкиным.

«Бескорыстная мысль, 
что внуки будут уваже-
ны за имя, нами им пере-
данное, не есть ли бла-
городнейшая из надежд 
человеческого сердца?»

А.С. ПУШКИН Григорий М
ихайлович Воронцов-Вельям

инов,  правнук

Александр Сергеевич Д
анилевский, правнук

Кологривовы Александр Всеволодович  
и Олег Всеволодович, правнуки

В четверг, на прошлой неделе (23.03.23 г.) «Советская Россия» в приложе-
нии «Голос народа» опубликовала щемящий душу принципиальный материал 
«Школу века стереть с лица Москвы?» Речь о знаменитой 353-й школе. В до-
брые давние времена, в культурной революции, когда широкие народные мас-
сы открывали для себя «Солнце русской поэзии», народная власть на месте, где 
стояла пушкинская колыбель, воздвигла святилище – школу для советских де-
тей. Школа имени Пушкина одарила счастьем несколько поколений питомцев 
и воспитателей. И вот она обречена к уничтожению московскими властями.

Общественность взволнована, звонят и приходят в редакцию. На сайте ре-
дакции разгорелся горячий диспут. Представляем школьно-пушкинский фо-
рум.

Георгий ГДЛЯН:

Статья правильная, спасибо автору, 
который выразил мнение 99,9% людей, 
прямо или косвенно связанных со зна-
менитой школой за номером 353 г. Мо-
сквы, спасибо газете «Советская Рос-
сия», опубликовавшей данную статью.

От себя хочется сказать, что пуш-
кинскую школу г. Москвы методиче-
ски уничтожали начиная с 90-х годов, 
помнится такой эпизод, когда Наталью 
Никитичну новые «хозяева жизни» в 
кресле выносили из вспомогательного 
помещения школы, которым, в итоге 
они завладели. Но это было только на-
чалом процесса ликвидации любимой 
всеми школы, который закончился в 
2019 г. слиянием со школой 345. С тех 
пор здание пушкинской школы вот 
уже 4 года стоит как безжизненное 
пространство, и никто не ведает о ее 
дальнейшей судьбе, хотя она стоит, 
вдумайтесь, на месте, где родился вели-
кий Пушкин, куда приезжали туристы 
из разных стран, включая паломников 
из далекой Африки, посмотреть на 
свою святыню. Так что же получается, 
для африканцев это святое место, а для 
России, где он родился, вырос и тво-
рил, не святое, что ли? Ответ, да, для 
0,009% в лице нашего несокрушимого 
чиновничества, может, оно и не святое, 
а иначе не творилась бы такая вакха-
налия на глазах у всего честного наро-
да, а для 99,99% населения Москвы и 
всей России, оно, это место появления 
на свет нашего любимого поэта, одно-
значно святое! И еще. После развала 
Союза в тех же 90-х бывшие союзные 
республики стали менять школы, нося-
щие имена Пушкина, Чехова и др. рос-
сийских писателей и поэтов, на своих 
национальных, но если это еще где-то 
понять можно, хотя в целях политкор-
ректности этого делать было нельзя, то 
вопрос: наши мастодонты какую цель 
преследуют, разрушая частицу Русско-
го мира?!

АЛЕЙНИКОВА:

Не буду останавливаться на безус-
ловных заслугах Пушкинской школы 
№353, чтобы не повторяться. Выскажу 
выстраданное: в драме нашей школы 
три составляющих, на первый взгляд, 
независимых друг от друга.

Первый этап – объединение со шко-
лой №345 и детсадами в одно учреж-
дение. Это слияние произошло во ис-
полнение приказа о реорганизации 
системы образования города Москвы 
(приказ ДОгМ №489 от 29.06.12). 
Школа №353 им. А.С. Пушкина вошла 
как структурное подразделение №3 в 
ГБОУ СОШ №345.

В результате реорганизации школ в 
сентябре 2013 года наша школа стала 
уже не школой, а подразделением с 
немыслимым названием: «СОШ №353 
им. А.С. Пушкина – структурная еди-
ница ГБОУ города Москвы «Школа № 
345 имени А.С. Пушкина».

В течение 2012–2014 годов еще не-
сколько раз менялась аббревиатура на-
званий наших учреждений (т.е. школ). 
На сайте 345-й школы говорится о на-
значении Гуманковой Веры Вульфов-
ны директором нашей школы с 28 ав-
густа 2014 года. А уже 8 сентября 2014 
года значится, что ГБОУ г. Москвы 
СОШ №353 имени А.С. Пушкина лик-
видирована. 

В настоящее время бывший коллек-
тив педагогов и учеников бывшей пуш-
кинской школы №353 является струк-
турной единицей Государственного 
бюджетного общеобразовательного 
учреждения города Москвы «Школа 
№345 имени А.С. Пушкина» с наи-
менованием: улица Бауманская, д. 40. 
При этом любой несведущий человек, 
открыв Интернет, увидит под фотогра-
фией здания на ул. Бауманская, 40:

– в Google – текст: «Компания «Шко-
ла №345 им. А.С. Пушкина» закрыта 
навсегда».

– в Яндексе – подпись: «Больше не 
работает».

Второй этап – так называемый ре-
монт и «бегство» из здания на ул. Бау-
манская, дом 40. Это тоже давняя исто-
рия. Здание построено в 1936 году. В 
1987 году был проведен единственный 
в его истории капитальный ремонт. В 
конце XX века встал вопрос о необхо-
димости его реконструкции. В таком 
же положении было здание и сосед-
ней школы №354 им. Д.М. Карбышева 
(построенное в 1935 году). Началось 

обследование и исследование грунтов, 
строительных и инженерных конструк-
ций. В результате карбышевскую шко-
лу закрыли «на ремонт», здание срыли 
до котлована, и в 2001 году на этом ме-
сте построили новое современное про-
сторное здание школы по авторскому 
проекту. А о здании Пушкинской шко-
лы как будто забыли, или перенесли 
рассмотрение вопроса на потом. Ко-
нечно, срыть «объект культурного на-
следия» не так просто, а заниматься 
настоящей реконструкцией – чересчур 
хлопотно. Время шло, но ничего не 
происходило, кроме ежегодных мел-
ких аварий, протечек, латания кровли, 
прорыва труб отопления, обрушения 
штукатурки и косметического ремонта. 
Так продолжалось до 2019 года. 

И вот тут все сошлось: летом 2019 
года здание школы признается ава-
рийным, значит снова – обследование и 
исследование… А настоящего хозяина, 
болеющего за школу, нет. И это и есть 
третья составляющая «драмы». Руко-
водить ГБОУ города Москвы «Школа 
№345 имени А.С. Пушкина» в 2018 
году назначили нового директора – 
Егорову М.А., человека, как говорится, 
«со стороны», чужого в полном смысле 
слова: и к образовательной системе 
школы №345 (некогда знаменитой 
кронгаузской), и к нашей – пушкинской. 
Мария Анатольевна – человек жест-
кий, далекий от гуманитарных принци-
пов учебно-воспитательного процесса 
и, похоже, совершенно не заинтересо-
ванный в сохранении коллективов и 
развитии того хорошего, что накопле-
но в опыте и традициях доверенных ей 
школ. Все разногласия решались в уль-
тимативной форме: «Не согласны, не 
нравится – пишите заявление, я никого 
не держу!» Само собой, не многие вы-
держали такой прессинг. 

О стиле и уровне ее руководства мож-
но судить хотя бы по двум эпизодам на 
первых же ее руководящих шагах. Было 
дико узнать, что эта руководительница 
предложила бывшему директору на-
шей 353-й школы Языковой Наталии 
Никитичне, пришедшей к ней побесе-
довать как к преемнице, «записаться к 
ней на прием на следующей неделе». А 
потом еще распорядилась не впускать 
ее в здание школы – школы, в которой 
Наталия Никитична училась с 1944 
года и служению которой посвятила 
всю свою жизнь. Уважаемую и все-
ми любимую, отработавшую в школе 
только директором больше 30 лет, но 
оказавшуюся перед охранником без 
паспорта (проявление бдительности!), 
ее только после звонков и согласова-
ний соизволили «пропустить под от-
ветственность завуча и сопроводить». 
Я лично плакала от такого, специально 
срежиссированного унижения.

Вообще, остается недоумевать: как, 
совмещая работу в ГБОУ «Школе 
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Оптимизаторы добрались до колыбели Пушкина

Голос форума

До глубины души М. Горького по-
тряс уход из жизни Ленина, на кото-
рый он откликнулся проникновенной 
статьей о дорогом ему человеке и 
товарище. В этой статье М. Горь-
кий обращает внимание на главную 
черту Владимира Ильича – скром-
ность в быту, одежде, простоту во 
взаимоотношениях с товарищами по 
политической борьбе. «Весь – как-
то слишком прост, не чувствуется в 
нем ничего от «вождя»… Дальше М. 
Горький воспроизводит дискуссию 
между рабочими, делегатами Лон-
донского съезда РСДРП, о личных 
качествах Ленина и Плеханова. Один 
из них сказал: «Плеханов – наш учи-
тель, наш барин, а Ленин – вождь 
и товарищ». Между прочим, такой 
оценкой Плеханова возмутилась су-
пруга Георгия Валентиновича. Она 
заявила, что если бы Горький «знал, 
какую роль Плеханов играл на заре 
нашего рабочего движения, как Пле-
ханов умел подходить к рабочему и 
к простому люду вообще, какой неж-
ной любовью он пользовался в этой 
среде в ту эпоху, когда на пропаганду 
туда шли только редкие одиночки…»

В СССР на литературных со-
браниях все чаще поступали 
записки в президиум с во-

просом, когда М. Горький вернется в 
СССР, не слишком ли он задержал-
ся за границей. В 1928 и 1929 гг. по 
личному приглашению Сталина он 
приезжает на побывку в СССР, а в 
1932 году принимает окончатель-
ное решение вернуться в Советскую 
Россию. Период жизни М. Горького в 
СССР до самой его смерти (18 июня 
1936 г.) оценивается рядом иссле-
дователей его творчества и публи-
цистами либерального толка крайне 
негативно. Они характеризуют его 
как певца советского ГУЛАГа и адво-
ката сталинского режима. А. Солже-
ницын писал, что если бы М. Горький 
дожил до 1937 года, то воспел бы и 
массовые репрессии того периода. 

Однако объективная оценка взгля-
дов и поступков М. Горького вне кон-
текста того времени невозможна. 
Говорить, что он не ведал о проис-
ходящем в молодом Советском го-
сударстве, ни в коем случае нельзя. 
Например, в статье «Все о том же» 
М. Горький писал: «Я нахожу, что у 
нас чрезмерно злоупотребляют по-
нятиями «классовый враг», «кон-
трреволюционер», и что чаще всего 
это делают люди бездарные, люди 
сомнительной ценности, авантюри-
сты и рвачи». Другое дело, что он, 
как и сталинское крыло в партии 
коммунистов, а не бухаринско-зино-
вьевское и, тем более, троцкистское, 
понимал, что выход из создавшегося 
в те годы положения внутри страны 
и на международной арене возмо-

жен только путем осуществления 
ленинской политики индустриализа-
ции, коллективизации и культурной 
революции. Причем в максимально 
короткие сроки. Реализация этой 
политики требовала коренной лом-
ки общественных устоев, которая 
трагически затрагивала судьбы не 
десятков и сотен тысяч, а милли-
онов людей. По его мнению, Граж-
данская война, официально закон-
чившаяся в 1922 году, продолжалась 
в других формах: саботаж, доносы, 
умышленные убийства, поджоги, 
вредительство при выполнении 
производственных заданий. В этих 
условиях добиться, чтобы не было 
злоупотреблений по отношению к 
подозреваемым в преступлении или 
преступникам, чрезвычайно трудно. 
Обострение классовой борьбы как 
внутри страны, так и за ее преде-
лами вызывало необходимость ис-
пользования более жестких мер в 
отношении преступников.

Осознав все это, М. Горький ре-
шился своим авторитетом под-
держать сталинские методы ре-
конструкции общества, считая 
их единственно правильными 
для того времени. Сталин пред-
ставлялся М. Горькому един-
ственно верным исполнителем 
этого грандиозного проекта по 
преобразованию общества, во-
площением «железной воли исто-
рии». Он настолько верил в ум и 
политическую волю Сталина, 
что ряд своих рукописей пред-
лагал ему для правки. Писателя 
подкупало в политике руководства 
страны то огромное внимание, кото-
рое уделялось воспитанию человека 
нового типа, советского, лишенного 
национальных, расовых и социаль-
ных предрассудков, глубоко предан-
ного Родине, всесторонне развитого. 
Это соответствовало его обществен-
но-политическим и гуманистическим 
взглядам, афористично заложенным 
им еще в начале ХХ века в формуле: 
«Человек – это звучит гордо».

По словам современного видного 
исследователя творчества М. Горь-
кого Т. Спиридоновой, он «увидел на 
родине использование своей мечты 
о Человеке». Вернувшись в страну, 
он был свидетелем масштабного 
неподдельного энтузиазма миллио-
нов и миллионов советских людей. 
Он был очевидцем огромного коли-
чества одновременно строившихся 
фабрик, заводов, шахт, электро-
станций. Он видел, с какой жадно-
стью рабочие и крестьяне устре-
мились к познанию технических и 
гуманитарных наук, к культурному 
времяпрепровождению. Его искрен-
не радовало появление плеяды та-
лантливейших молодых писателей и 
поэтов: Шолохова, Фадеева, Исаков-

ского, Твардовского, Булгакова, Пла-
тонова, Федина, Тихонова и других. 
В творческой судьбе многих из них 
он сыграл значимую роль, участвуя 
в правке и публикации их рукописей. 

В советский период на литератур-
ном поприще особенно расцвел ор-
ганизаторский талант М. Горького, 
который впервые проявился еще в 
дореволюционные годы. Под его лич-
ным руководством в 1934 году про-
шел Первый съезд советских писа-
телей. Он организовал издательство 
«Academia», книжные серии «История 
фабрик и заводов», «Жизнь замеча-
тельных людей», «История Граждан-
ской войны», журнал «Литературная 
учеба», Литературный институт. 

ОН СЫГРАЛ выдающуюся 
роль в становлении и разви-
тии литературных талантов в 

национальных республиках. По его 
инициативе была организована ра-
бота по переводу на русский язык 
произведений грузинских, армянских, 
украинских, белорусских писателей 
и поэтов, дагестанских ашугов и ка-
захских акынов с целью популяриза-
ции их творчества в СССР и в мире. 
Он выступил редактором ряда книг 
о передовом педагогическом опыте 
перевоспитания в трудовых колони-
ях беспризорных ребят в достойных 
граждан своей страны. По мотивам 
книги М. Погребинского «Фабрика 
людей» был снят фильм «Путевка в 
жизнь», получивший огромную попу-
лярность среди советских зрителей. 
Этот фильм на первом международ-
ном кинофестивале в Венеции (1932 
г.) получил Первую премию. Издание 
при содействии М. Горького произве-
дения А. Макаренко «Педагогическая 
поэма» способствовало признанию 
уникального педагогического опыта 
не только в СССР, но и во всем мире. 
М. Горький внес определенный вклад 
в создание первого звукового кино-
фильма «Веселые ребята». 

Поворотным пунктом в восстанов-
лении доброй памяти о М. Горьком 
в современной России явилось воз-
вращение его профиля на логотип 
«Литературной газеты» в 2004 году, 
с которого он был удален в 1990 
году. Это возвращение, отмечал в 
передовой статье главный редактор 
газеты Ю. Поляков, «означает конец 
периода самооплевывания и восста-
новление гордости к советскому про-
шлому». На площади Белорусского 
вокзала в Москве восстановили па-
мятник М. Горького работы выдаю-
щегося советского скульптора В. Му-
хиной, который стоял здесь с 1951 
года, но в 2005 году был демонтиро-
ван и отправлен в так называемый 
«музей деятелям коммунистическо-
го движения». 

г. Ярославль
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В правительственном отчете, прозву-
чавшем с думской трибуны на прошлой 
неделе, о демографии не было сказано 
ни слова. Тогда как в Госдуме депута-
ты-коммунисты, да и справроссы, регу-
лярно с большой тревогой говорят об 
углубляющемся в России демографи-
ческом кризисе. Об этой проблеме шел 
разговор и во время встреч депутатских 
фракций с председателем 
правительства. Мишусти-
на спрашивали, что пра-
вительство собирается 
предпринять, чтобы отта-
щить Россию от пропасти 
вымирания, чтобы, нако-
нец, рождаемость опере-
жала смертность, а не на-
оборот. Это так же важно, 
как достижение победы 
в специальной военной 
операции на Украине, 
подчеркивали депутаты. 

Премьер, однако, обо-
шел эту тему, ему нечего 
было сказать. Планы-то, 
конечно, есть, напри-
мер, нацпроект «Демо-
графия». Но он как-то 
выбился из перечня 
нацпроектов, о которых 
Мишустин сказал, что 
они выполнены почти 
на 100%. «Демографии» 
в этом списке нет. Экс-
перты из ВШЭ (Высшая 
школа экономики) назы-
вают «Демографию» про-
вальным нацпроектом. И 
данные, которые приводят депутаты, 
подтверждают этот вывод. 

С 1990 по 2021 год население РФ 
уменьшилось на 12 с половиной милли-
онов человек. Вымирать Россия начала 
с 90-х, продолжила вымирать в нулевые 
и далее – в XXI веке. Были пара лет, 
когда убыль россиян чуточку затормо-
зилась, рождаемость на немножко пре-
высила смертность. Но это была всего 
лишь короткая пауза. Далее вымирание 
продолжилось, рождаемость остается 
позади высокой смертности.  

В то время, когда власть гордилась 
магазинами, наполненными различны-
ми товарами, продуктами, противопо-
ставляя рыночное изобилие полупу-
стым полкам в советское время, страна 
стала устанавливать антирекорды по 
вымиранию граждан. В 2000-м РФ по-
теряла 958 532 человека, на что по-
раженные аналитики ответили: хуже 
было только в годы Великой Отече-
ственной войны, тогда из жизни уходи-
ло 30–50 человек на 1 тысячу. 

Не успело общество пережить удар 
первого антирекорда, как грянул вто-
рой, еще более удручающий: в 2003-м 
умерло 2,37 миллиона наших сограж-
дан. 

По России ударил колокол! 

Даже в самых высоких кабинетах 
стали осознавать: процесс вымирания 
населения надо решительно остано-
вить, иначе начнется обезлюживание 
территории самой большой в мире по 
площади страны. Для России рост рож-
даемости, рост численности граждан 
– важнейшее условие безопасности го-
сударства. 

Причины негативных демографиче-
ских тенденций были очевидны: резкое 
падение уровня жизни, социальная не-
защищенность, безработица, низкая 
оплата труда, рост цен на самое необ-
ходимое, неимоверные поборы в виде 
тарифов ЖКХ, налогов, штрафов, 
процентов, платность в образовании и 
медицине, бедность, неуверенность в 
завтрашнем дне. Особенно остро пере-
живали тяготы жизни семьи с детьми.  

До правящих рыночников дошло: 
переборщили с ограблением масс, надо 
хоть что-то вернуть людям. Стали вво-
дить пособия семьям, появился материн-
ский капитал. В совокупности щедроты 
от власти были не слишком значитель-
ными, но все же семьям с детьми стало 
что-то перепадать, и это в определенной 
степени переломило ситуацию, рождае-
мость мало-помалу стала увеличиваться. 

Однако начиная с 2016 года есте-
ственный прирост снова сменился убы-
лью. В 2018-м на 224 тыс. человек умер-
ло больше, чем родилось, 2019-й тоже 
вышел в минус. 

20-е годы ознаменовались новыми 
антирекордами: в период с декабря 
2020-го по ноябрь 2021-го смертность 
превысила на 2,4 млн человек. В это 
время бушевал COVID-19, и правитель-

ственные чиновники с легкостью спи-
сывали высокую, интенсивную убыль 
народа на пандемию. Но социологи 
добавляют, что не только COVID-19 
виноват, но и здравоохранение после 
оптимизации оказалось не готово опе-
ративно лечить людей и от инфекции, и 
от других заболеваний, которые никуда 
не делись и в пандемийный период. 

Власти, пытаясь сглаживать напря-
жение, разворачивали госпитали, заку-
пали лекарства, приборы ИВЛ. Но так 
и не признали свою вину в бездумном 
реформировании важнейшего звена 
в сохранении жизни граждан – меди-
цины. Как раз к COVID-19 были ис-
треблены инфекционные отделения и 
больницы, как излишне расходующие 
бюджетные средства, закрыты медпун-
кты в сельской местности. В первый, са-
мый острый момент, когда заболевшим 
требовалась безотлагательная помощь, 
люди не могли ее получить. Это сыгра-
ло не последнюю роль в массовом вы-
мирании населения во время пандемии.  

В 2022-м, несмотря на ослабление 
инфекции, убыль россиян продолжи-
лась, умерло на 555 тыс. больше, чем 
родилось. К тому же 800 тыс. граждан 
РФ уехали из своей страны «по разным 
причинам». Хотя причина известна. 
После объявления о специальной во-
енной операции на Украине тысячи 
молодых людей, испугавшихся призыва 
на фронт, убежали кто в Казахстан, кто 
в Грузию, кто в Израиль… Россия ужа-
лась на 1 миллион 300 тысяч человек. 
В Госдуме сравнивали, что такая убыль 
равносильна исчезновению города Ом-
ска. 

Ямы демографии
в 44-й драгунский Нижего-
родский полк, стоявший в 
Пятигорске. Через шесть 
лет из-за слабого здоровья 
вышел в отставку в чине по-
ручика. Был председателем 
сельской управы, уездным 
предводителем дворянства. 

В годы Первой мировой 
войны он жил в Бронницах 
и много сил отдавал работе 
в комитете Всероссийского 
земского союза по оказа-
нию помощи больным и 
раненым воинам.

Владимир Николаевич 
Быков (1895–1921 гг.) сын 
М.А. Пушкиной (в браке 
– Быковой), правнук А.С. 
Пушкина, внучатый племян-
ник Н.В. Гоголя (по отцу Н.В. 
Быкову)

В 1916 году по оконча-
нии Михайловского артил-
лерийского училища Вла-
димир Николаевич Быков 
был определен в гусарский 
Нарвский полк поручиком 
конной артиллерии. С ок-
тября 1919 года он оказал-
ся в составе легкого ар-
тиллерийского дивизиона 
Северо-Западной Армии 
(Юденича). Участник боев 
на Нарвском фронте: в бое-
вых действиях на восточной 
Эстонской границе. 

Сознавая катастрофиче-
скую ситуацию СЗА, эстон-
ское правительство не 
поддержало просьбу пропу-
стить ее, а разоружив, при-
няло бойцов СЗА как воен-
нопленных. Размещались 
они в лагерях в болотистой 
местности Вируского уезда, 
зачастую под открытым не-
бом (зимой!). Множество 
людей заболели и умерли 
от истощения и переох-
лаждения. Тут же началась 
эпидемия тифа. В одном из 
таких эвакопунктов умер и 
Владимир Николаевич Бы-
ков. 

Анна Александровна 
Пушкина (1866–1949 гг.) 
внучка А.С. Пушкина. В 
годы Первой мировой во-
йны Анна Александровна 
по велению сердца пошла 
ухаживать за ранеными в 
лазарете.

Надежда Александров-
на Пушкина  (1871–1915 
гг.) внучка А.С. Пушкина 
Надежда Александровна 
с 1904 года стала сестрой 

милосердия и до конца сво-
ей жизни оставалась верна 
медицинской деятельности. 
С 1909 года она – настоя-
тельница Иверской общи-
ны Красного Креста, цен-
тром которой была церковь 
Иверской иконы Божией 
Матери на Большой Полян-
ке. Больничный корпус был 
оборудован по последнему 
слову науки того времени: 
палаты, операционные, 
рентгеновский кабинет, ла-
боратория, стерилизацион-
ная камера с автоклавом. 
Сестры также выезжали на 
линию фронта: Греко-турец-
кой, Русско-японской, Бал-
канской и Первой мировой 
войн. В тяжелую пору Пер-
вой мировой войны в об-
щине находились раненые. 
Надежда Александровна 
тоже исполняла подвиг се-
стры милосердия и, хотя на 
фронте не была, работала 
сверх сил. Имея хорошее 
медицинское образование, 
она действовала всегда ре-
шительно и смело, не боя-
лась никаких заболеваний и 
больных.

Вера Павловна Во-
ронцова-Вельяминова 
(1890–1920 гг.) дочь Н.А. 
Пушкиной (в браке Во-
ронцовой-Вельяминовой), 
правнучка А.С. Пушкина

Все, кто знал Веру Пав-
ловну, находили, что она 
более чем кто-либо напо-
минала Наталью Никола-
евну Пушкину. И не только 
лицом, но и мягким голо-
сом, неслышной походкой, 
плавностью жестов. Окон-
чив Московский Алексан-
дровский институт, два года 
работала классной дамой в 
Полтавском женском инсти-
туте. В годы Первой миро-
вой войны была медсестрой 
на фронте. Вера Павловна 
трагически погибла в 1920 
году.

Сергей Борисович Пуш-
кин (1925–2015 гг.), правнук 
А.С. Пушкина

Семнадцатилетний Сер-
гей из десятого класса ушел 
в авиационное училище, 
после окончания которого 
служил в авиации – меха-
ником, обслуживая само-
леты-штурмовики Ил-2 и 
истребители разных марок, 
возвращая их в строй после 
боевых вылетов. Победу 
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Александр Александрович Пуш
кин, внук

Надеж
да Александровна Пуш

кина,  внучка

Анна Александровна Пуш
кина, внучка

№1247» с заочным обучением в Мо-
сковском медико-стоматологическом 
университете по специальности «Кли-
ническая психология» и на курсах по 
программе «Образовательный менед-
жмент», она оказалась в директорах? 
Была надежда, что после прохождения 
в 2022 году в Корпоративном универ-
ситете (известном нам как МИОО) 
курса «Эмоциональная компетент-
ность современного руководителя в 
управлении коллективом» что-то изме-
нится в ее стиле руководства, но увы: 
и в текущем учебном году – все то же. 

Полагаю, даже когда (боюсь, что 
уместнее было бы написать «если») до-
ждемся выполнения обещания, данно-
го Егоровой М.А. на школьном сайте: 
«По окончании противоаварийных ра-
бот и работ по капитальному ремон-
ту зданий образовательный процесс в 
них будет возобновлен» (а ремонт-то и 
на сегодняшний день еще не начинал-
ся!..). Такой человек не должен быть 
руководителем. 

Какой можно сделать из этого вы-
вод? Либо эти три составляющие 
драмы Пушкинской школы №353 не 
такие уж независимые, и кто-то це-
ленаправленно расчищает удобную 
территорию в своих интересах, либо 
в органах управления образованием 
некому подумать о духовном будущем 
России (простите за высокопарность). 
И разве это порядок, что в Централь-
ном округе Москвы четвертый год без-
жизненно стоят два школьных здания 
(на ул. Бауманской и в Елоховском 
пр.), а «образовательная деятельность» 
учреждения, которому они принадле-
жат, осуществляется на разных «пло-
щадках»?! (Я удивляюсь, что кто-то из 
учеников еще остался. Вот от нашего 
педагогического коллектива из 40 че-
ловек осталось только шестеро…) 

  Кто-то, может быть, скажет: «Какая 
разница, какое у школы название, чье 
имя она носит, в каком здании учить-
ся?..» Разница – огромная! И ее хоро-
шо знают те, кто был согрет теплом 
и пушкинской атмосферой «родного 
дома» – школы №353 имени Алексан-
дра Сергеевича Пушкина, построен-
ной на историческом месте Москвы – в 
бывшей Немецкой слободе, где родил-
ся наш великий поэт – «Солнце рус-
ской поэзии».

Светлана:

Я, Новолетова Светлана Евменовна, 
лауреат премии г. Москвы в области 
образования, лауреат конкурса «Грант 
Москвы» в области гуманитарных наук, 
отличник просвещения, проработала в 
школе им. Пушкина 30 лет учителем 
словесником, завучем по воспитатель-
ной работе и методистом по Пушкин-
ской работе. Я, Гаврилова Елена Эду-
ардовна, проработала в школе 20 лет 
режиссером. Мы хотим выразить свое 
отношение к создавшейся проблеме – 
исчезновения с карты Москвы школы 
№353 имени А.С. Пушкина по адресу: 
Бауманская, 40. Наша школа являлась 
Пушкинским перекрестком, собира-

ющим лучшие традиции воспитатель-
ного и творческого пространства не 
только России, но и дальнего и ближ-
него зарубежья. Школа издала методи-
ческое пособие по воспитательной ра-
боте «Воспитание традицией» «Пока в 
России Пушкин длится», которое яв-
ляется образчиком лучших форм Рус-
ской воспитательной системы. Школа 
– связующая нить между прошлым, 
настоящим и будущим: Международ-
ные театральные фестивали, Пушкин-
ские балы, Пушкинские ассамблеи, 
игры «Что? Где? Когда?» по жизни и 
творчеству Пушкина, турниры школь-
ных поэтов. Выпущено 30 школьных 
альманахов с детским творчеством. 
Школа участвовала в городской инно-
вационной площадке филологического 
образования «Традиция как воспита-
тельная мировоззренческая основа ду-
ховно-гуманитарного образования». В 
школе работало 5 живых музеев, один 
из них посвящен ополченцам 7-й Бау-
манской дивизии. До сих пор не теря-
ются связи учеников с учителями. В 
школе существовала преемственность 
многих поколений. Загубить такую 
школу? Это преступление. Уничтожить 
воспитательную систему – это значит 
отказаться от своих корней, литера-
турно-культурного наследия. Сейчас, 
когда говорится о духовности Русской 
нации, самое время вернуть школе имя 
и дать ей жизнь, Школе №353 имени 
Александра Сергеевича Пушкина.

Светлана:

Добрый день. Я училась в Пушкин-
ской школе с 1 по 11 класс. Невозмож-
но в одном комментарии выразить всю 
признательность коллективу школы. 
Это потрясающая школа, где нас обу-
чали и воспитывали на высшем уровне. 
С детства нам прививали любовь к пре-
красному. Проводились различные ме-
роприятия. Мы с нетерпением ждали 
Пушкинскую весну, когда произведе-
ния великого писателя играли на сце-
не. А какие были Пушкинские балы! 
Платья, фраки, вальс. Это невозможно 
забыть. Все жизненные ценности нам 
прививали с самых юных лет.

Что касается обучения, то правиль-
но написано в статье, что нам не нуж-
ны были репетиторы. Учась в школе, я 
твердо решила, что хочу быть учите-
лем, и без проблем поступила в МПГУ 
(им. Ленина). И вот уже 22 года как 
работаю в школе и с гордостью гово-
рю своим ученикам, что училась в лю-
бимой 353-й школе. Считаю, что ни в 
коем случае нельзя было закрывать 
эту школу и даже включать ее в состав 
других школ. Она должна оставаться 
на века Школой 353 имени А.С. Пуш-
кина. И, если бы я не была вынужде-
на уехать жить далеко от школы, то и 
мои дети, и внуки обязательно учились 
бы в этой школе. Не представляю, как 
сейчас больно нашему директору Н.Н. 
Языковой. Она ведь всю себя посвя-
тила нам и школе. Таких людей сейчас 
мало. Спасибо Вам, Наталья Никитич-
на и все наши Учителя (особенно Вере 

Вульфовне, Светлане Евменовне), за 
наши счастливые школьные годы и за 
все то мудрое и светлое, что вы вло-
жили в нас. Будем вместе бороться за 
восстановление школы, чтобы хотя бы 
в будущем дети смогли почувствовать 
всю сказку, которую таят в себе стены 
нашей неповторимой школы! 2023 год 
– год Педагога и Наставника. И имен-
но Педагоги и Наставники с большой 
буквы работали в 353-й школе. Низкий 
поклон всем вам! Я верю, что правда 
восторжествует и школа вновь распах-
нет свои двери для детей! 

Galina ZHURKINA:

Я отучилась в школе №353 им. А.С. 
Пушкина с 4 по 11 класс до 1992 г. Пре-
восходный директор Языкова Наталья 
Никитична, которая знала каждого 
ученика по имени и всегда наблюдала 
за их развитием. А какой был педагоги-
ческий состав... просто идеальный! Я с 
большим удовольствием вспоминаю 
Пушкинскую весну – фестиваль теа-
тральных постановок каждым классом 
произведений Пушкина. Эта школа 
была особенным домом для многих уче-
ников с ее традициями и с правильным 
педагогическим подходом к ученикам, 
чтоб они развивались и наполнялись 
знаниями. А какие росписи на стенах 
по мотивам произведений А.С. Пушки-
на встречали детей при входе в школу!.. 
И что, все это теперь не нужно? Оши-
баетесь, нужно. Сейчас откликнутся те, 
которым судьба школы №353 им. А.С. 
Пушкина небезразлична, поэтому зря 
кто-то придумал такое – уничтожить 
школу... «Рукописи не горят». Дай Бог 
поддержки тому, что несет ценность 
для развития наших детей и общества, 
как наша школа им. А.С. Пушкина.

Екатерина:

Я училась в этой школе всего два 
года, 10 и 11 классы, заканчивала в 
92-м году, 31 год назад. Мне было с чем 
сравнить, но именно эту школу я назы-
ваю «Моя Школа», именно сюда я при-
ходила уже после окончания школы к 
своим любимым учителям, поделиться 
своими достижениями или неудачами. 
Именно здесь я нашла близких мне по 
духу людей, с которыми мы общаемся 
и дружим всю жизнь. Именно здесь, в 
стенах этой школы, я и многие мои од-
ноклассники получили такой мощный 
заряд любви и энергетики от наших 
любимых учителей, что это вдохнов-
ляет нас всю жизнь. Я мама троих де-
тей, младшие уже заканчивают школу, 
за плечами уже 17 школьных лет моих 
детей, и хочу сказать, что современные 
школы в угоду менеджменту и «эффек-
тивному управлению» превращаются в 
«безликие фабрики» по производству 
таких же безликих детей, которые все 
больше и больше проваливаются в пу-
чину интернет-зависимостей. Считаю 
кощунством и преступлением развал 
Пушкинской школы, со всеми ее тради-
циями, наработками и устоями. Я очень 
благодарна всем нашим учителям, кото-
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женой М. Андреевой ездил в США 
для сбора денежных средств, чтобы 
финансово поддержать РСДРП (б). 
Дружбу с Лениным Горький пронес 
через всю свою жизнь вплоть до са-
мой смерти Владимира Ильича. 

М. Горький активно участвовал в 
антимонархических выступлениях в 
годы Первой буржуазно-демократи-
ческой революции (1905–1907 гг.). 
Вместе с видными представителями 
петербургской демократической об-
щественности он добивался встречи 
с министром внутренних дел П. Свя-
тополк-Мирским, чтобы предотвра-
тить крупномасштабную провокацию 
вокруг мирного шествия рабочих во 
главе со священником Г. Гапоном к 
царю. Министр отказал им во встрече. 
9 января вошло в историю как Крова-
вое воскресенье, в ходе которого око-
ло полутора тысяч демонстрантов 
(среди них были и дети) были убиты 
солдатами царской армии. 

Несколько дней Г. Гапон скры-
вался на квартире М. Горького. Пи-
сатель выступил за вооруженное 
сопротивление царизму, и поэтому 
оказался в Петропавловской крепо-
сти. В защиту «буревестника рево-
люции» выступили выдающиеся де-
ятели мировой культуры: А. Франс, 
О. Роден, Д. Пуччини и др. В Риме 
прошли студенческие демонстрации 
в его поддержку. Вследствие пода-
вления революционного движения 
властями и последовавшего поли-
тического преследования Горькому 
пришлось уехать из России на дол-
гие годы. Лишь в 1913 году ему было 
разрешено вернуться на родину: он 
был амнистирован Николаем II по 
случаю 300-летия Дома Романовых.

СЕГОДНЯ злые языки говорят 
о том, что Алексей Максимо-
вич обустроился на о. Капри, 

«острове миллионеров» в Среди-
земном море. Но это сейчас бере-
га острова являются прибежищем 
российских нуворишей. В начале 
ХХ века на Капри было около 5 ты-
сяч постоянного населения: рыбаки, 
виноделы, моряки. В те времена по-
литэмигранты из России в основном 
находились в тех же бытовых усло-
виях, что и местное население. Да, 
М. Горький был состоятельным че-
ловеком, поскольку к тому времени 
приобрел всемирную известность. 
Однако у него не было той роскоши, 
в которой купаются сейчас многие 
представители правящей россий-
ской чиновничьей и бизнес-элиты, 
шоу-бизнеса. 

В его доме подолгу и не раз жили 
многие выдающиеся деятели буду-
щего Советского государства, рус-
ской и мировой культуры: Ленин, 
Бухарин, Луначарский, Богданов, 
Станиславский, Шаляпин, Бунин, 

Репин и др. На свои средства на о. 
Капри он организовал школу для по-
литического образования молодых 
рабочих и учебу для подававших 
надежду молодых литераторов из 
России. Он не жалел ни времени, ни 
средств для нового поколения рево-
люционеров и писателей из числа 
трудового народа. Финансово помог 
издать первый сборник произведе-
ний пролетарских писателей. 

Всего лишь один факт. Русский ма-
трос, политический эмигрант, будущий 
известный советский писатель А.С. 
Новиков-Прибой, живя в Лондоне, по-
слал на рецензирование М. Горькому 
свой рассказ «По-темному». Позна-
комившись с произведением, в от-
ветном письме Алексей Максимович 
сообщил, что рассказ будет опубли-
кован, и пригласил начинающего пи-
сателя к себе на о. Капри. Потом А.С. 
Новиков-Прибой вспоминал: «Горький 
поставил меня на ноги. После учебы 
у него я твердо и самостоятельно во-
шел в литературу». Злопыхатели 
вряд ли могут привести примеры 
подобного вклада в развитие рос-
сийской культуры современных 
российских владельцев недвижи-
мости за рубежом (Абрамовича, 
Прохорова, Шувалова, Абызова, 
Вексельберга и др.). Нельзя также 
забывать, что пребывание М. Горь-
кого на о. Капри было связано с со-
стоянием здоровья. Легкие писателя 
с юности на 85% были поражены из-
за перенесенного им туберкулеза и 
раны, полученной в особенно тяже-
лый период жизни при попытке само-
убийства.

Февральскую буржуазную рево-
люцию М. Горький принимает с вос-
торгом. В письме видному русскому 
советскому писателю Н. Телешову 
он писал: «Прежде всего – крепко 
обнимаю вас, старый товарищ! Вот и 
дожили мы до праздника Воскресе-
ния Руси из мертвых!..» М. Горький 
выступает соучредителем Просвети-
тельского общества и Общества па-
мяти декабристов. Входит в Комитет 
по охране памятников культуры. Ор-
ганизует свою газету «Новая жизнь», 
в которой публикует не только свои 
новые рассказы, но и публицистиче-
ские статьи на злобу дня. Последние 
затем вошли в сборник под названи-
ем «Несвоевременные мысли». 

В СТАТЬЯХ он так резко вы-
ступал против участия Рос-
сии в империалистической 

бойне, что в российских ура-патри-
отических изданиях его обвинили в 
шпионаже в пользу Германии. Вы-
ражая тревогу по поводу роста сти-
хийности революционной энергии, 
он ратовал за приостановление ра-
дикализации политических настрое-
ний в российском обществе, причину 

которой он видел в действиях левых 
партий, в том числе и большевиков. 

В горьковской газете «Новая жизнь» 
печатается письмо видных функци-
онеров большевистской партии Зи-
новьева и Каменева. В нем выража-
ется несогласие с курсом Ленина на 
восстание и захват государственной 
власти. В письме назывались и сроки 
восстания, что дало основание Лени-
ну и его соратникам обвинить обоих 
авторов письма в предательстве. В 
полемике с М. Горьким большевист-
ская печать утверждала, что он из 
«буревестника революции» превра-
тился в «гагару, которой недоступно 
счастье битвы». Вплоть до поку-
шения на Ленина (август 1918 г.) М. 
Горький находился в жесткой оппози-
ции к партии большевиков. 

Тогда он написал: «С 18 года, со 
дня гнусного покушения на жизнь 
В.И., я снова почувствовал себя 
большевиком». 

Как отмечает В. Ходасевич, один 
из видных исследователей творче-
ства Алексея Максимовича, в тот 
период у Горького окончательно ис-
портились отношения с Г. Зиновье-
вым, одним из руководителей боль-
шевистской партийной организации 
в Петрограде. «Доходило до того, 
что Зиновьев устраивал у Горького 
обыски и грозился арестовать не-
которых людей, к нему близких. Зи-
новьев старался вредить Горькому 
где мог и как мог. Арестованным, за 
которых хлопотал Горький, нередко 
грозила худшая участь, чем если бы 
он за них не хлопотал. Продоволь-
ствие, топливо и одежда, которые 
Горький с величайшим трудом добы-
вал для ученых, писателей и худож-
ников, перехватывались по распоря-
жению Зиновьева и распределялись 
неизвестно по каким учреждениям». 

В тот период М. Горький открыто 
говорил о Зиновьеве как о «профес-
сиональном демагоге». По поводу 
Троцкого он писал о его позорно-пре-
ступной политике «пугать террором 
людей, которые не желают участво-
вать в бешеной пляске г. Троцкого 
над развалинами России». В. Хода-
севич пишет: «Нельзя отрицать, что 
Ленин старался прийти Горькому 
на помощь, но до того, чтобы по-
настоящему обуздать Зиновьева, не 
доходил никогда, потому что, конеч-
но, ценил Горького как писателя, а 
Зиновьева – как испытанного боль-
шевика, который был ему нужнее». 
Вражда Горького закончилась тем, 
что осенью 1921 года Алексей Мак-
симович был принужден покинуть 
не только Петербург, но и Советскую 
Россию. Он уехал в Германию». 
Официально в печати сообщалось, 
что М. Горький выехал по совету Ле-
нина за границу на лечение в связи 
с обострением застарелой болезни. 
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Александр Александро-
вич Пушкин (1833–1914 гг.) 
сын Александра Сергееви-
ча Пушкина

Окончил Пажеский кор-
пус, из которого в 1851 году 
выпущен корнетом в лейб-
гвардии Конный полк. Уча-
ствовал в Крымской войне 
(1853–1856 гг.). В 1869 году 
произведен в полковники. 
Участник Русско-турецкой 
войны (1877–1878 гг.). В 
боях за освобождение Бал-
кан командовал Нарвским 
гусарским полком, награж-
ден Золотым оружием с 
надписью «За храбрость» 
и Орденом Святого Вла-
димира 4-й степени с ме-
чами и бантом. Дослужил-
ся до звания генерала от 
кавалерии 13-го гусарского 
Нарвского полка.

Григорий Александро-
вич Пушкин (14 мая 1835 г. 
– 5 июля 1905 г.) сын Алек-
сандра Сергеевича Пушки-
на

Григорий Александрович, 
как и его брат Александр, 
закончил привилегирован-
ное заведение – Пажеский 
корпус, и был зачислен 
восемнадцатилетним кор-
нетом на службу в лейб-
гвардии конный полк под 
командованием отчима 
Петра Петровича Ланского. 
Некоторое время оба бра-
та – старший и младший 
– были однополчанами, за-
тем их дороги разошлись. 
Г.А. Пушкин был назначен 
адъютантом командира 
отдельного гвардейского 
корпуса, потом произведен 
в ротмистры. Два года спу-
стя Григория командируют 
в распоряжение министра 
внутренних дел «с зачисле-
нием по армейской кавале-
рии подполковником».

Однако успешной воен-
ной карьеры, как брату, ему 
построить не удалось. И по-
сле тринадцати лет службы 
Григорий Александрович 
уходит в отставку. Он, не-
смотря на молодость, имел 
свои, твердые понятия о 
Чести, Нравственности и 
Памяти, внушенные ему 

матерью. Был мировым 
судьей. Уйдя в отставку, 
поселился безвыездно в 
Михайловском. Григорий 
Александрович – первый 
хранитель и фактически 
создатель Музея-усадьбы 
А.С. Пушкина в Святого-
рье. 

Григорий Александро-
вич Пушкин (1868–1940) 
сын А.А. Пушкина – внук 
А.С. Пушкина

Как и его знаменитый дед, 
Григорий Пушкин учился в 
Императорском Алексан-
дровском (бывшем Царско-
сельском) лицее. Однако 
предпочел гражданской 
службе военную карьеру и 
многие годы отдал Русской 
армии. Успешно выдержав 
экзамен по первому раз-
ряду при Павловском во-
енном училище, Григорий 
Александрович получил чин 
подпоручика. К 1910 году 
Григорий Александрович 
дослужился до звания пол-
ковника. С начала Первой 
мировой войны его назначи-
ли командиром 91-го пехот-
ного Двинского полка, кото-
рый участвовал во многих 
сражениях на русско-гер-
манском фронте. За боевые 
заслуги в кампании про-
тив австро-германцев Г.А. 
Пушкин получил несколько 
наград: мечи к Ордену св. 
Анны 2-й степени, Ордена 
св. Владимира 3-й степе-
ни с мечами и 4-й степени 
с мечами и бантом.

После Октябрьской рево-
люции Григорий Алексан-
дрович Пушкин явился в 
Петроградский Совет рабо-
чих депутатов. В 1919 году 
он как опытный кадровый 
военный был направлен в 
действующую армию. Гри-
горий Александрович нахо-
дился в регулярных частях 
Красной Армии до 1921 
года. Пробыв на фронтах 
почти семь лет, получив не-
сколько ранений, Г.А. Пуш-
кин был демобилизован. 

Александр Александро-
вич Пушкин (1863–1916 гг.) 
сын А.А. Пушкина, внук А.С. 
Пушкина

Александр – сын генерала 
А.А. Пушкина. Как и отец, он 
учился в Пажеском корпусе. 
В ноябре 1883 года окончил 
курс по второму разряду 
и был выпущен корнетом 

Защитники Отечества Дети, внуки, правнуки…

Александр Александрович Пуш
кин,  сы

н
Григорий Александрович Пуш

кин , внук

Григорий Александрович Пуш
кин, сы

н

рые в непростые 90-е годы, в годы раз-
вала страны, каждый день давали нам 
знания, прививали чувство прекрасно-
го! Вера Вульфовна, Светлана Евменов-
на, Елена Михайловна и другие! Наша 
директор, Наталья Никитична, каждое 
утро встречала нас на пороге школы, 
каждого знала по имени! Здесь уже 
много сказали про Пушкинские балы, 
Пушкинскую весну, Болдинскую осень 
и другие мероприятия, которые прово-
дились в школе благодаря руководству 
и учителям. Считаю, что нельзя утрачи-
вать такие традиции!

Е.Н.: 

Надо спасти пушкинскую школу! И 
здание школы, и «пушкинскую школу», 
как систему воспитания. Пока стоят 
стены, пока, невзирая на статус «объек-
та культурного наследия», ее не прихва-
тизировал какой-нибудь ловкач – как 
уже было в истории этой школы с од-
ним из строений, принадлежавших ей. 
Надеюсь, еще живы фонды школьных 
музеев и богатой костюмерной! Если уж 
педагогам не позволили забрать свои 
личные вещи, то что с бесценными экс-
понатами – даже трудно представить! 
Уверена, что театральную «Пушкин-
скую весну» уж точно не забыл никто, 
кто хоть раз побывал «артистом», по-
становщиком или зрителем. Подумать 
только: каждый год в конце марта (как 
раз в эти дни!) каждый, без исключе-
ний, класс ставил свой мини-спектакль 
на школьной сцене: в костюмах, в деко-
рациях, с афишами, программками. Вы 
еще где-нибудь такое видели? А «Ново-
годние балы» с 1-го по 11-й классы! Во-
обще Пушкиным там было наполнено 
все: только входишь в двери школы – и 
перед тобой пушкинское Лукоморье в 
исполнении палехских художников, да-
лее на стенах вдоль лестницы – галерея 
«Заслуженных артистов школы», на эта-
жах – фото-вернисаж, «комната сказок» 
(тоже палех), на пятом этаже – Музей 
А.С. Пушкина «Края Москвы, края 
родные», Музей истории пушкинской 
школы «В начале жизни школу помню 
я». Сохранялась в школе и память о мо-
сковском ополчении – работал Музей 
7-й Бауманской дивизии 1941 года, штаб 
которой располагался здесь. Школа гор-
дилась своими выпускниками – огром-
ная выставка портретов медалистов 
школы, жаль, что она не пополнялась с 
2014 года; а еще – витрина со спортив-
ными достижениями. Понятно, что это 
только внешние атрибуты той огром-
ной работы, ежедневного труда людей, 
работавших в этой уникальной школе 
№353 имени Александра Сергеевича 
Пушкина. Присоединяюсь к неравно-
душным людям, которые призывают 
тех, от кого зависит судьба школы, воз-

родить Пушкинский дух на историче-
ском месте бывшей Немецкой слободы.

Анна:

У каждого должно быть место, куда 
можно прийти вспомнить милые серд-
цу школьные годы, увидеть людей, де-
лающих из тебя человека и личность, 
– учителей! Таким местом для меня 
могла бы быть школа 353 им. Пушки-
на. Она была моим вторым домом не 
так много, как хотелось бы, но именно 
туда мне хочется возвращаться снова и 
снова. Стены в этом месте пропитаны 
любовью к культуре, детям, учебе. Учи-
теля в этой школе были людьми, пре-
жде всего, готовыми прийти на помощь 
в любой момент. Зачем уничтожать 
такую школу? Зачем отбирать у учи-
телей, выпускников и учеников место 
самых счастливых лет жизни? Ответ 
на этот вопрос мне не удается найти до 
сих пор. Неужели просто так?

Павел:

Спасибо «Советской России», что 
хотя бы через нее вопрос о защите 
Пушкинской школы №353 стал досто-
янием общественности. То, что твори-
ли с именными школами, сливая их в 
безликие кластеры, – вопиющее безоб-
разие. Я сам, хоть и недолго, учился в 
этой замечательной школе; уверен, что 
все, кто соприкоснулся с Пушкиниа-
ной, сохранили в своем сердце тепло 
и нежное отношение и к родным пена-
там, и к людям, которые вкладывают 
в детей любовь к Пушкину, любовь к 
своему Отечеству, к своему языку.

Неравнодушный гражданин:

Школа 353 им. А.С. Пушкина – это 
уютный дом, прежде всего, где была со-
брана отличная команда талантливых, 
любящих свое дело, педагогов! Каж-
дый ребенок и родитель в округе знает 
и любит эту школу.

Глупо, жестоко, безответственно ли-
шать детей достойного образования в 
атмосфере любви и уважения к челове-
ку и традициям нашей страны.

Андрей Андреевич УДОВИЦКИЙ:

Статья актуальна. Однако замеча-
ние автору по поводу критики в адрес 
Новокрещенова И.В. С 2008-го учеб-
ного года Новокрещенов И.В., будучи 
в должности директора 353-й, поддер-
живал Пушкинские традиции в школе. 
Благодаря его стараниям был произ-
веден ремонт актового зала, в котором 
проводились основные воспитатель-
ные мероприятия, такие как «Болдин-
ская осень», «Пушкинские новогодние 
балы», Международная «Пушкинская 

весна» и многие другие. В 2009 году 
была приобретена новая усилительно-
акустическая аппаратура, дорогосто-
ящие широкополосные микрофоны, 
японский микшерный пульт «Yamaha», 
что позволило качественно проводить 
театральные фестивали и концерты 
детской самодеятельности. Постоянно 
поддерживался авторитет педагогов, 
методистов, режиссеров, сотрудников 
школы. Особенно И.В. поддерживал 
Заслуженного учителя РФ Языкову 
Наталию Никитичну, которая возглав-
ляла 353-ю школу им. А.С. Пушкина 
более 30 лет. Именно Наталия Ники-
тична подготовила Новокрещенова 
И.В. как своего приемника на долж-
ность директора. Хочу заметить, что 
во время директорства Ильи Владими-
ровича продолжали успешно работать 
учителя «старой гвардии», такие как 
Заслуженная учитель РФ Алейникова 
Е.Н., Гуманкова В.В., Заслуженный 
учитель РФ Макаров Н.С., учителя на-
чальной школы, учителя-предметники, 
методисты, режиссеры, сотрудники, 
проработавшие в школе более 10, 20, 
30 и более лет. Развал 353-й начался 
после объединения с 345-й школой. 
Но не сразу. Директор Тверская Н.В. 
еще долго старалась поддерживать 
Пушкинские традиции школы. Но вот 
с приходом Егоровой М.А. на долж-
ность директора 345-й началась теку-
честь кадров. Особенно создавались 
условия, при которых учителя 353-й, да 
и 345-й, вынуждены были увольняться 
по собственному желанию или попада-
ли под сокращение. Приведу пример: 
если в 2007 году в 353-й работало более 
40 учителей, то на период 2022 года из 
учителей 353-й им. А.С. Пушкина оста-
лось 6 человек. И никто не задается 
вопросом, как удалось Егоровой М.А. 
допустить окончательный развал Пуш-
кинской школы, разбазарив самое ее 
ядро, высокопрофессиональных учите-
лей «старой гвардии».

Ignat: 

Здание школы №353 им. А. Пушки-
на по адресу Бауманская, 40, словно 
оцепенело от пустоты и безжизнен-
ности. На нем уже нет привычного 
школьного номера 353, в нем не про-
водятся уроки, молчит школьный 
звонок, не спешат в классы ученики. 
Строение осиротело.

Познакомившись со статьей, с ком-
ментариями (учащихся, что убедитель-
нее всего!), мнение можно выразить 
коротко: совершается преступление, 
так характерное для тех, кто расстре-
лял Советскую власть. 

Позор власти капитала! Спасибо за 
публикацию, это один из тысяч доку-
ментов для Суда Истории.

4  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ «Школу века стереть с лица Москвы?»

Неужели не доходят эти человеческие аргументы до ретивых оптимизаторов? Может, им 
не по душе поэзия русского гения? Тогда пусть ляжет на весы подвиг пушкинского рода, 
людей, два века защищавших российское Отечество от всех супостатов.

Питомцы и воспитатели школы №353 собрали и выпустили уникальное издание «Потом-
ки А.С. Пушкина – защитники Отечества». Представляем некоторые странички.

12  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ Обсуждается в Госдуме

И все же не бегство граждан, а вы-
сокая смертность и снижение рождае-
мости являются основными факторами 
демографического провала в РФ. Се-
годня многие молодые семьи отказыва-
ются обзаводиться детьми.  

По последним данным, в РФ 42 мил-
лиона семей, из них 18 миллионов не 
имеют детей. Демографы считают, что 
этот показатель будет расти наравне с 
увеличением числа бесплодных жен-
щин и бесплодных мужчин. К примеру, 
доля бесплодных женщин за последние 
годы выросла с 7 до 12 процентов. 

Свыше 15 миллионов семей имеют все-
го одного ребенка, 6 с половиной милли-
онов – семьи с двумя детьми, и только 2 
миллиона – многодетные семьи, это всего 
5% от общего числа семей в РФ. 

Демографы подсчитали: чтобы в 
стране рождаемость устойчиво пре-
вышала смертность, нужно, чтобы не 
менее 10 миллионов молодых семей 
имели, как минимум, троих детей. По 
нынешним меркам это уже многодет-
ные семьи, они нуждаются в особой 
поддержке государства. 

КПРФ давно выступила с инициати-
вой принять закон об особом статусе 
многодетных семей. Разумеется, это 
затратный закон. Но, как говорят сами 
же рыночники, за все надо платить. 
Если власть хочет сохранить страну, 
ее целостность и независимость, она 
обязана раскошелиться и, по крайней 
мере, вернуть народу то, что отняла у 
него во время так называемых реформ 
и формирования класса миллиардеров 
– опоры капиталистической системы, 
навязанной России. 

Вспомните, господа, как отняли у лю-
дей их честно заработанные дорефор-
менные сбережения, как отняли у наро-
да предприятия, где годами трудились 
целые семейные династии, обеспечи-
вая себе благополучную жизнь. Вспом-
ните, как отняли у граждан бесплатные 
образование и медицину, недорогие ле-
карства, дешевые хлеб, молоко, специа-
лизированные кухни детского питания. 
Как лишили людей умеренной платы за 
услуги коммунального хозяйства. А по-
том добили всех пенсионной реформой 
в угоду МВФ. 

Теперь пришло время платить по 
счетам. Конечно, власть юлит, пытаясь 
отделаться крохами. Нынешний нац-
проект «Демография» – это 1,5% от 
ВВП страны, тогда как в европейских 
странах на демографию тратится от 3 
до 4% ВВП. 

Коммунисты считают, что в РФ необ-
ходимо выделять 4% ВВП на поддерж-
ку рождаемости, чтобы выбраться из 
демографической ямы, в которую стра-
на просела в последние 30 лет. 

В РФ, кстати, есть свой удачный опыт 
по спасению демографии. На Сахали-
не за пять лет, с 2011 по 2016 год, СКР 
(суммарный коэффициент рождаемо-
сти) вырос с уровня 1,56, что было ниже 
среднероссийского в 1,58, – до 2,16, обе-
спечивающего естественное воспроиз-
водство населения. Многодетных семей 
стало более чем в два раза. 

Что сделал Сахалин, чтобы получить 
такой результат? Увеличил расходы на 
помощь семьям с детьми до 2,2% реги-
онального ВВП, т.е. в 4 раза, что и сра-
ботало. 

Как отмечалось в докладе Обще-
ственной палаты, посвященном демо-
графии, в Сахалинской области под-
держка семьи, материнства и детства 
стала реальным приоритетом. «Для 
семей с детьми, прежде всего многодет-
ных, были приняты более пятидесяти 
мер поддержки. Самые востребованные 
– жилищные. Область два года назад 
полностью обеспечила собственным 
жильем семьи с пятью и более детьми и 
приступила к решению жилищных про-
блем семей с четырьмя детьми».

К сожалению, не у всех регионов РФ 
есть финансовые возможности поднять 
расходы на демографию. Но в обще-
российском масштабе правительство 
обязано учесть опыт Сахалина и увели-
чить расходы на демографию в 4 раза, 
что составит около 2,5 триллионов в 
год. Эти вложения, по мнению анали-
тиков, не исчезнут бесследно, как слу-
чается с вливаниями в большой бизнес 
или в банки, они сразу же возвратятся в 
экономику. 

Чего в нынешней России опасаются 
молодые семьи, ограничиваясь одним 
ребенком? У родителей нет уверенно-
сти, что смогут, скажем, троим детям 
дать хорошее образование и обеспе-
чить им достойное будущее. Не все 
семьи имеют средства на оплату спор-
тивных секций, кружков, репетиторов. 
Депутаты считают, что государство 
обязано детям этих многодетных семей 
обеспечить бесплатные занятия спор-
том, в развивающих кружках, факуль-
тативах. Высказываются предложения 
полностью оплачивать за счет государ-
ства среднее специальное и высшее об-
разование детям из многодетных семей. 
Тогда российское общество будет по-
полняться образованной, гармонично 
развитой молодежью, тогда каждый та-
лант раскроется.

Материнский капитал, добавляют де-
мографы, необходимо распространить 
и на третьего ребенка, что повысит 
шансы на улучшение жилищных усло-
вий молодой семье. 

Все такого рода соображения были 
изложены депутатами М. Мишустину 
при встречах с ним накануне его отче-
та в Госдуме. Думцы ждали ответа от 
премьера. А он ничего не сказал о де-
мографии, из чего следует, что расходы 
на семьи правительство увеличивать не 
сбирается. 

В Госдуме приняли свое решение: 
под руководством бывшего детского 
омбудсмена, а нынешнего вице-спикера 
Госдумы от «Единой России», матери 
семи детей Анны Кузнецовой сформи-
ровали рабочую группу для подготов-
ки межфракционного законопроекта 
о многодетных семьях. В сегодняшних 
законах нет даже понятия «многодет-
ная семья». Пора восполнить пробелы 
юридические и социальные, говорят 
депутаты и надеются, что им удастся 

уговорить правительство, в частности, 
Минфин, профинансировать самым 
серьезным образом демографические 
программы, оказание помощи семьям 
с детьми. 

Это должны быть не единовремен-
ные подачки, не копеечные выплаты, 
а серьезная доплата семье, чтобы она 
не бедствовала. Общественная палата 
предлагает и думские коммунисты под-
держивают эту инициативу – мамам 
многодетных семей, которые, как пра-
вило, не работают, платить зарплату за 
их труд по воспитанию детей и обиха-
живанию семей. И это не жалкие ми-
нимумы должны быть, а нормальные 
зарплаты, на уровне средней по про-
мышленности. 

Правительству придется также учи-
тывать, что удар по демографии нане-
сет и война на Украине. Поэтому без 
промедления надо начать всеобъемлю-
щую поддержку семей, прежде всего, 
многодетных и тех, чьи отцы-мужья 
ушли на фронт.      

Есть, конечно, более радикальные и 
результативные решения для России, 
их, совершенно точно, примет Донбасс. 
Это смена курса. Достал уже всех шу-
лерский рынок, Россия его отвергает, 
пора переходить на социализм. В обще-
стве социалистической справедливости 
дети будут рождаться с радостью, а се-
мьи будут жить счастливо.

Галина ПЛАТОВА

P.S. Минздрав: Более полови-
ны мужчин в России не дожива-
ют до 65 лет и умирают внезап-
но

В России 52% мужчин не дожи-
вают до 65 лет. Об этом сообщил 
главный специалист Министер-
ства здравоохранения РФ по ре-
продуктивному здоровью Олег 
Аполихин.

«Основной фатальный дебют 
происходит в возрасте 40−65 
лет… Это очень серьезный звонок. 
Что такое 40 лет для мужчины? Он 
только состоялся – он учился, вы-
ходил на позиции и вот он уходит. 
74 процента в этой группе – это 
мужчины, которые уходят на рабо-
чем месте», – заявил Аполихин на 
форуме «Здоровое общество». По 
его словам, такие мужчины часто 
не обращаются за медпомощью. 
Аполихин добавил, что 81% муж-
чин в данной группе умирают вне-
запно. Так, исследование показа-
ло, что сейчас практически у всех 
мужчин от 40 до 65 лет «жирная 
печень» из-за хронического стрес-
са. «Если человек накапливает в 
себе этот стресс и в себе его носит 
длительное время, для мужчин 
это фатально», – сказал специ-
алист, добавив, что для мужчин 
важна физическая нагрузка.

28 марта 2023 г. исполняется 155 лет со дня рождения выдающегося 
русского и советского писателя Максима Горького, составляюще-
го гордость и славу не только русской, но и мировой литературы. 
Сегодня в массовом сознании происходит переоценка значимости 
советского периода: к советскому прошлому не просто возрожда-
ется интерес, но вместе с тем формируется новый социалисти-
ческий проект будущего нашей страны. И такая грандиозная фигу-
ра, как М. Горький, стоявший у истоков советской цивилизации, не 
может не привлекать внимание. При всех издержках, подчас траги-
ческих как для творцов, так и для исполнителей, советский проект 
обеспечил России в ХХ веке наивысшую степень развития экономи-
ки, социальной жизни, науки, культуры, военного строительства 
за всю тысячелетнюю историю нашего государства. Отказ в со-
временной жизни от социалистических идеалов во имя формиро-
вания пресловутого общества потребления, возведение в культ 
низменных инстинктов и разного рода извращений все очевиднее 
ведут к одичанию нравов и деградации человечества. Это нагляд-
но демонстрируют западный образ жизни и поведение прозападной 
отечественной «элиты» в России. Мечта М. Горького о человеке 
нового типа, созидателе социалистического общества, который 
сочетал бы в себе силу и культуру, решимость и гуманность, волю 
и сострадание, становится востребованной как никогда.

ЛИЧНОСТЬ М. Горького до 
сих пор поражает любого, кто 
соприкасается с его литера-

турным творчеством и биографией. 
Знаменитые писатели начала XX 
века И. Бунин и К. Чуковский откры-
то сомневались в отсутствии у М. 
Горького официального образова-
ния. И. Бунин писал: «Он вовсе не 
«босяк, поднявшийся со дна моря 
народного», а человек из среды 
«вполне буржуазной», отец – управ-
ляющий большой пароходной кон-
торы». На самом деле «большая 
контора» – всего лишь дебаркадер, 
пристань, каких было множество на 
Волге. Апофеоз недоверия – в ста-
тье К. Чуковского «Максим Горький»: 
«Как хотите, а я не верю в его био-
графию. Сын мастерового? Босяк? 
Исходил Россию пешком? Не верю. 
По-моему, Горький – сын консистор-
ского чиновника; он окончил Харь-
ковский университет». 

Им не верилось, что М. Горький, 
закончивший только два класса на-
чального училища, мог так талант-
ливо писать рассказы и повести. От 
природы будущий писатель был ода-
рен образным мышлением, цепкой 
наблюдательностью и прекрасной 
памятью, жаждой познания, колос-

сальной работоспособностью – все 
это послужило основой его литера-
турного таланта. Горький вспоми-
нал, как в 15 лет у него возникло 
«свирепое желание учиться». 

Кем только не был М. Горький 
в своей жизни: посудомойщиком, 
«мальчиком» в магазине, иконопис-
цем, грузчиком, странником, хори-
стом… С кем он только не общался: 
с босяками, рабочими, крестьянами, 
купцами, дворянами, богомольца-
ми, представителями творческой 
богемы… Все это позволило ему 
приобрести богатейшие жизненные 
впечатления. В истории мировой ли-
тературы немного наберется писате-
лей с таким разнообразным жизнен-
ным опытом. 

Глубокое знание жизни и писа-
тельский дар позволили Алексею 
Максимовичу создать огромное ко-
личество неповторимых по стилю, 
силе художественной правды рас-
сказов, очерков, публицистических 
статей, повестей, романов и пьес. 
Его произведения до сих пор инте-
ресны не только российскому, но и 
зарубежному читателю. М. Горький 
достиг таких высот в литературном 
творчестве, что встал вровень с ве-
ликими писателями своего време-

ни, не утратив свой уникальности. 
Основные черты его писательского 
мастерства – наблюдательность, 
глубина суждений, колоритность и 
сочность языка, четкость и афори-
стичность фраз. М. Горький обогатил 
нашу речь множеством устойчивых 
выражений: «Безумству храбрых 
поем мы песню», «Человек – это 
звучит гордо», «Пусть сильнее гря-
нет буря», «Ни одна блоха не плоха: 
все – черненькие, все – прыгают»; 
«Банкир родит бандита», «свинцо-
вые мерзости жизни» и др.  

К 1902 году о М. Горьком было 
опубликовано 250 газетных и 50 жур-
нальных статей и более 100 моно-
графий. Около 50 его произведений 
были изданы на 16 языках мира. 

«Мода на Горького» для некото-
рых именитых писателей в начале 
ХХ века явилась своеобразным раз-
дражителем. Л.Н. Толстой сначала 
восторженно отнесся к первым лите-
ратурным опытам даровитого писа-
теля, но вскоре сменил свое мнение 
на отрицательное. «Злой, злой. Хо-
дит, высматривает и все докладыва-
ет своему неведомому Богу. А Бог у 
него урод». К чести М. Горького, он 
в своих воспоминаниях о Л.Н. Тол-
стом давал исключительно высокую 
оценку его литературному творче-
ству. Так, в беседе с Лениным он со-
гласился с его мнением о Толстом 
как о гениальном писателе. Между 
прочим, в новейшей биографии М. 
Горького, написанной современным 
литературоведом П. Басинским, то 
ли в шутку, то ли всерьез высказано 
предположение, что «Горький впол-
не мог быть инопланетянином, за-
брошенным сюда для наблюдений и 
бесконечно чужим всему, что дела-
лось вокруг. То-то и на памятниках 
он стоит как случайный пришелец, 
с зоркостью лазутчика и недоумени-
ем чужестранца вглядывающийся в 
нас».

ПРИВЕРЖЕННОСТЬ идее со-
циальной справедливости, 
пронесенная М. Горьким че-

рез всю сознательную жизнь, опре-
делила его политические взгляды. 
Он был убежденным сторонником 
российской социал-демократии, ее 
левого крыла – большевиков, с ок-
тября 1905 года. Участвовал в марк-
систских рабочих кружках Нижнего 
Новгорода, Петербурга. В марте 
1901 года написал «Песню о Буре-
вестнике», в которой в аллегориче-
ской форме прославил приход рево-
люции в Россию. Эта поэма-притча 
стала своеобразным манифестом 
всех революционных сил в начале 
ХХ века. Писатель редактировал 
большевистские газеты «Звезда» и 
«Правда». Большевикам во главе 
с Лениным он помогал морально и 
материально. Вместе с гражданской 
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ПРЕДВЕСТНИК БУРИ 
И НОВОЙ ЖИЗНИ

В.И. КОРНИЛОВ,  
доцент, кандидат экономических наук
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Заместитель главы администрации Кув-
шиновского района Марина Фролкова, 
занимая должность главы Борковского 
сельского поселения и одновременно воз-
главляя местную администрацию, в пери-
од с октября 2015 года по март 2016-го, 
используя служебные полномочия, за-
ключила со своей подругой фиктивные 
договоры на оказание услуг по перевозке 
муниципальных служащих. Подобных ус-
луг подруга муниципалитету не оказыва-
ла, более того, женщина вообще не име-
ет ни права управления транспортными 
средствами, ни даже собственного авто-
мобиля.

Материалы проверки были переданы 
прокуратурой района в Торжокский ме-
жрайонный следственный отдел СУ СК 
РФ по Тверской области, которым и было 
возбуждено уголовное дело по признакам 
состава преступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 285 УК РФ. Ход расследования 
на контроле в прокуратуре района. Так 
же, как и Анна Никифорова, Марина 
Фролкова не была отправлена в отстав-
ку, а получила повышение и заняла долж-
ность заместителя главы администрации 
Кувшиновского района... Не слишком ли 
много людей с сомнительной репутацией 
принимают решения относительно жиз-
недеятельности муниципалитета и тысяч 
людей? Что касается репутационных по-
терь, то о них, похоже, вообще никто не 
думает...»

Прощу прощения у читателей за кан-
целярский стиль, но в данном случае без 
него не обойтись и дальше. Представля-
ется, в кувшиновском коррупционном бо-
лоте до возмещения причиненного фи-
нансового ущерба ООО «Николаевская 
ферма» пока еще далеко. Проигрывая в 
суде дело, руководство ООО «Дороги» 
стало задумываться о банкротстве, лишь 
бы не платить молокозаводу. В апреле 
2021 года потенциальный банкрот как 
единственный участник по максималь-
ной цене выигрывает два муниципальных 
аукциона на ремонт двух дорог в Кувши-
ново общей стоимостью более 20 млн ру-
блей. Далее подыскивает субподрядчика 
из Твери – ООО «Протон», которое вы-
полняет эти же работы за 14 млн рублей и 
на три месяца раньше графика. И это при 
том, что, по сведениям налоговой служ-
бы, штат работников ООО «Протон» со-
стоит из одного человека.

Судя по космическому названию фир-
мы, в ней наверняка трудится человек бу-
дущего, возможно, взятый ООО «Про-
тон» в аренду из фантастического амери-
канского фильма «Железный человек». 
По крайней мере, этого человека долж-
ны знать в администрации Кувшиновско-
го района, поскольку она контролировала 
ход работ, фиксировала, в каком объеме и 
из какой галактики наш супергерой при-
вез песок, щебень, асфальт, утаптывал ли 
он его ногами или использовал какие-то 
современные технологии. Так или иначе, 
но только на передаче полномочий «од-
ноклеточной» фирме ООО «Дороги» мог-
ло положить себе в карман 6 млн рублей. 
По свидетельству компетентных источни-
ков, после перечисления администрацией 
Кувшиновского района всех бюджетных 
средств в размере более 20 млн рублей, 
расчета с ООО «Протон» так и не после-
довало.

Затем, несмотря на уже состоявшееся 
решение суда – взыскать 23 млн рублей 
в пользу ООО «Николаевская ферма», 
ООО «Дороги» попыталось неправомер-
но передать ООО «Протон» 14 единиц 
техники. Процесс был остановлен судеб-
ными приставами на стадии перереги-
страции транспорта. Однако часть его все 
же оказалась на балансе субподрядчика. 
Причем никаких перечислений по сдел-
ке между указанными организациями не 
осуществлялось.

Следующим пунктом операции «Бан-
кротство ООО «Дороги» было обраще-
ние руководителя ООО «Протон» в арби-
тражный суд с иском о взыскании денеж-
ных средств с ООО «Дороги» и призна-
нии его банкротом. В свою очередь, ООО 
«Дороги» просит суд, чтобы основным 
его кредитором и арбитражным управ-
ляющим было ООО «Протон». При этом 
ООО «Дороги» сразу же признало дол-
ги на более крупную сумму (16,1 млн ру-
блей), чем ООО «Протон» затратило на 
ремонт дорог (14 млн рублей). Кроме это-
го, в защиту кредитора ООО «Дороги» 
даже участвовало в судебном заседании в 
апелляционной инстанции (благополуч-
но проиграло) и, вопреки законодатель-
ству РФ, обратилось в кассационную ин-
станцию, а после очередного поражения 
– обратилось в Верховный суд РФ.

Все перечисленное указывает на тес-
ную взаимосвязь ООО «Дороги» и ООО 

«Протон», что заслуживает внимания 
правоохранительных органов и иных над-
зорных структур. Кроме того, следует 
отметить, что договоры между админи-
страцией Кувшиновского района и ООО 
«Дороги» заключались без НДС, а акты 
выполненных работ ООО «Протон» со-
держат графу, свидетельствующую об 
уплате налогов в размере 20% стоимости 
работ. Почему и администрация Кувши-
новского района, и ООО «Протон» так 
заинтересованы в накачивании деньгами 
будущего банкрота ООО «Дороги»? Это 
вопрос, по-моему, также должен заинте-
ресовать правоохранительные органы. 
Отмечается, что в последние пять лет все 
конкурсные процедуры в Кувшиновском 
районе (более тридцати), связанные с ре-
монтом дорог, неизменно выигрывало 
ООО «Дороги». Ответственные чиновни-
ки в дорожной отрасли ассоциируют эту 
организацию с И.Б. Аввакумовым.

Создается впечатление, что «дело» И.Б. 
Аввакумова могут спустить на тормозах. 
Редактор газеты «Местное время», депу-
тат Тверской городской думы Дмитрий 
Фадеев в статье «Очищение» от 15 мар-
та 2023 года пишет: «Даже находящийся 
под следствием и под домашним арестом 
председатель кувшиновских депутатов и 
негласный хозяин района господин Авва-
кумов, если не ошибаюсь, сохраняет свой 
пост». А по Кувшиново тем временем гу-
ляют слухи, что «Аввакумов скоро все по-
решает, где надо и как надо». Вряд ли у 
него это получится, но чем черт не шутит.

Есть основания предполагать, что у Ав-
вакумова, а также у некоторых других не-
потопляемых, заматеревших от безнака-
занности «хозяев районов» существуют 
влиятельные «крыши», до которых твер-
ским правоохранителям не дотянуться. Ду-
мается, об этом может свидетельствовать и 
мой личный опыт борьбы с феодальщиной 
в Андреапольском районе, и непростая си-
туация, по рассказам местных жителей, в 
соседнем Западнодвинском районе. Одна-
ко время настойчиво требует очищения от 
воспроизводимой с помощью «честных и 
прозрачных вы боров» криминально-кла-
новой феодальщины.

Мне трудно понять, что явилось пово-
дом для того, чтобы Кувшиновский район 
стал единственной на сегодня территори-
ей опережающего социально-экономиче-
ского развития в Тверской области (неу-

жели как положительный фактор учиты-
валась степень коррумпированности чи-
новников?). Помнится, два с лишним 
года назад на открытии ТОСЭР руково-
дители области с гордостью говорили, что 
здесь будет реализовано пять «якорных 
инвестиционных проектов», с привлече-
нием 14,5 млрд рублей инвестиций, созда-
нием около 1000 рабочих мест. Предпола-
галось также создать 14 предприятий ма-
лого и среднего бизнеса. Теперь об этом 
ничего не слышно. Фактически осталось 
единственное серьезное производство – 
ООО «Николаевская ферма». О том, ка-
кое благоприятствование оно получило в 
Кувшиново, рассказано выше. 

Посему представляется справедливой 
позиция автора статьи в «Местном време-
ни» журналиста Ильи Гусарова, в недав-
нем прошлом профессионального следо-
вателя: «Так и хочется спросить у регио-
нальных властей: что за пристанище лиц 
с подозрительной репутацией вы развели 
на территории социально-экономическо-
го опережающего развития? Неужели вы 
думаете, что серьезный бизнес пойдет ра-
ботать в эту уголовную «малину»? Если 
власть, и прежде всего губернатор, хочет, 
чтобы в область зашли серьезные день-
ги, надо обеспечить безопасность бизне-
су. Люди должны работать без оглядок 
на группу граждан, возомнивших себя 
удельными князьками, которым позволе-
но все. Их надо выметать из государствен-
ных кабинетов».

Как бы ни было непросто «Николаев-
ской ферме» выходить из нелегкой ситуа-
ции (на мой взгляд, искусственно создан-
ной «хозяевами района»), уверен, что при 
соответствующей поддержке региональ-
ной власти и правоохранительных ор-
ганов руководство молокозавода с нею 
успешно справится. Те 7 млрд рублей, что 
намерен вложить в район С.В. Николаен-
ко, оставляют хороший шанс для разви-
тия кувшиновского края. «Николаевская 
ферма» планирует строить новые фермы, 
наращивать поголовье, формируя свою 
собственную сырьевую базу, для чего 
осваивать заросшие бурьяном местные 
земли сельхозназначения. Надо только 
убрать препоны и оздоровить обстановку 
во властных кабинетах, что, надеюсь, ско-
ро и произойдет.

Тверская область

Китайский опыт,  
крайне необходимый России
Лишь за год в КНР экстрадированы 

1273 преступника, скрывавшихся за гра-
ницей от правосудия. В казну возвра-
щены незаконно нажитые ими 2,7 млрд 
долларов.

Комментируя только что завершив-
шуюся встречу Владимира Путина и Си 
Цзиньпина, многие эксперты обратили 
внимание на то, что китайская сторона 
проявляет большой интерес к изучению 
российского опыта по некоторым во-
просам. Прежде всего – опыта проведе-
ния специальной военной операции на 
Украине и противодействия санкциям 
коллективного Запада.

Не меньший интерес также проявляет 
и российская сторона к китайскому опы-
ту. Особенно – опыту в сфере экономи-
ки, где Поднебесной удалось добиться 
невероятных успехов.

Но есть еще одна сфера, в которой на-
шему восточному соседу получилось до-
стичь хороших результатов. И нам край-
не важен китайский опыт в этой сфере. 
Речь идет о борьбе с коррупцией в госу-
дарственном аппарате и экономически-
ми преступлениями в сфере бизнеса, а 
также иными проявлениями серьезных 
нарушений китайских законов. Тема эта 
очень обширная.

Хочу обратить внимание лишь на 
один аспект, который для России может 
иметь особую значимость. Речь о разы-
скании коррупционеров и других пре-
ступников и нарушителей закона, кото-
рые пытаются уйти от возмездия, бежав 
за границу. Не только покинувших Ро-
дину, но также принявших все возмож-
ные меры по сокрытию своего местопо-
ложения.

Возвращение властями таких бегле-
цов домой продиктовано не только же-
ланием их наказать, но также соображе-
ниями профилактики подобных престу-
плений. То есть Пекин давно и после-
довательно проводит в жизнь принцип 
неотвратимости наказания. Что дей-
ствует отрезвляюще на многих китай-
ских граждан.

Есть еще одно дополнительное со-
ображение: на Родину по возможности 
для предания в руки правосудия следу-
ет вернуть не только самого беглеца, но 
и деньги, которые он «увел» с собою за 
границу.

Такая работа по розыску и возвраще-
нию преступных беглецов в КНР велась 
всегда. Но внимание к ней было резко 
повышено после того, как у руля стра-
ны встал Си Цзиньпин. Напомню, что в 
2012 году он стал генеральным секрета-
рем ЦК КПК, а с 2013 года – председате-
лем Китайской Народной Республики, а 
также председателем Центрального во-
енного совета КНР. Уже в 2012 году Си 
Цзиньпин провозгласил борьбу с кор-
рупцией приоритетом своей политики.

В 2014 году была запущена иницииро-
ванная главой страны операция под на-
званием «Охота на лис» (Fox Hunt). Уже 
к середине 2015 года в рамках указан-
ной операции были репатриированы 680 
человек. В том числе удалось вернуть и 
арестовать 40 из 100 самых разыскива-
емых в Китае преступников. Также за 
первый год «Охоты на лис» были кон-
фискованы активы на сумму более чем 
3 млрд юаней (около 500 млн долларов).

В 2015 году была также запущена опе-
рация «Небесная сеть» (Sky Net), кото-
рая дополняла и усиливала «Охоту на 
лис». Расширился круг разыскиваемых 
лиц. Председатель КНР Си Цзиньпин 
объявил, что теперь преследоваться бу-
дут все – «и мухи, и тигры».

Само по себе понятие «Небесная 
сеть» явно ассоциируется с известной 
китайской фразой: «Широка небесная 
сеть, редки ее ячейки, но не пропуска-
ют ничего». Это напоминание чиновни-
кам-коррупционерам и иным нарушите-
лям закона: от возмездия не уйти!

До Си Цзиньпина в стране была про-
слойка неприкосновенных (прежде все-
го – члены ЦК, Политбюро ЦК, мини-
стры и прочие высшие государственные 
чиновники). Но вот уже десять лет, как 
неприкосновенных в Поднебесной нет. 
Если раньше можно было бить только 
по «мухам», теперь – и по «тиграм».

Население в основном очень активно 
поддерживает эту кампанию. В «Небес-
ную сеть» скоро попалась очень крупная 
«рыба» – Чжоу Юнкан, бывший министр 
общественной безопасности КНР и быв-
ший член самого влиятельного полити-
ческого органа в КНР – Постоянного 
комитета Политбюро ЦК КПК. Вообще 
Чжоу стал самым высокопоставленным 
в истории КНР чиновником, арестован-
ным по делу о коррупции.

Также на операцию «Небесная сеть» 
была возложена задача по более мас-
штабному поиску и возвращению вы-
веденных из страны капиталов. В про-
ведении обеих операций задействовано 
в первую очередь Министерство обще-
ственной безопасности (МОБ). Также в 
ней участвуют ЦК КПК, Верховная про-
куратура КНР и Народный банк Китая 
(НБК). НБК совместно с МОБ поручена 
работа по предотвращению незаконных 
денежных переводов через офшорные 

организации и подпольные банки.
В некоторых случаях для возвраще-

ния обнаруженного за границей беглеца 
власти Китая обращаются к руководству 
других стран по официальным каналам 
с просьбой выдать этого человека. Это 
– если между Пекином и соответствую-
щим государством имеется соглашение 
об экстрадиции. В других случаях бегле-
ца могут вывозить на родину даже не-
легально. Тогда в операции участвуют 
сотрудники и агенты китайских спец-
служб.

Не секрет, что за пределы Поднебес-
ной ежегодно утекают большие капита-
лы. Изначально главными пунктами их 
назначения были США и Великобрита-
ния. С 2014 года к ним добавилась Швей-
цария. Впрочем, могут быть и иные стра-
ны (Канада, Австралия, Новая Зеландия 
и др.).

Оценки выведенных из страны капи-
талов сильно варьируют. Суммарно «бе-
глые» капиталы измеряются десятка-
ми миллиардов долларов. Си Цзиньпин 
очень этим обеспокоен. Причем его вол-
нует не только чисто финансовая сторо-
на вопроса. Дело в том, что китайские 
коррупционеры попадают под колпак 
западных спецслужб. Их начинают шан-
тажировать, заставляют жить и действо-
вать по командам этих спецслужб. Ведь 
у беглых клептоманов на родине остают-
ся знакомые, родственники, коллеги по 
работе. А это для западных спецслужб – 
потенциальная агентурная сеть.

Довольно типичной ситуацией яв-
ляется следующая: китайский чинов-
ник-коррупционер продолжает зани-
мать свою должность на родине. Полу-
чает «коррупционную ренту» и выводит 
деньги в те или иные страны Запада. Не-
редко туда же он заблаговременно вы-
возит своих детей и прочих родствен-
ников. Последние, кстати, с целью обе-
зопасить чиновника-коррупционера ча-
сто оформляют заграничные активы на 
себя.

Реализация долгосрочного плана чи-
новника-клептомана завершается тогда, 
когда он заканчивает свою службу и вы-
езжает за границу к наворованному иму-
ществу. Кстати, примерно по такой же 
схеме обычно действуют и российские 
коррупционеры.

Китайские сотрудники, участвующие 
в операциях «Охота на лис» и «Небес-
ная сеть», делают все возможное для 
того, чтобы не допустить завершения 
упомянутой выше операции по переме-
щению людей и денег за границу. Впро-
чем, даже если чиновнику (или бизнес-
мену, совершившему экономические 
преступления) и удалось провести пол-
ностью такое перемещение, «охотники 
на лис» в большинстве случаев все равно 
добиваются возвращения и людей, и де-
нег. На описании техники операций по 
возращению «охотниками» «лис» оста-
навливаться не буду.

В прошлом году отмечалась десятая 
годовщина начала борьбы Си Цзиньпи-
на с коррупцией. Отмечалось, что к на-
чалу 2012 года в рамках операций «Охо-
та на лис» и «Небесная сеть» в Китай-
скую Народную Республику из-за гра-
ницы были возвращены более 10 тысяч 
беглецов.

Операции «Охота на лис» и «Небес-
ная сеть» тщательно планируются на 
каждый год. И каждый год подводятся 
итоги такой работы.

И вот итог: в рамках операции «Не-
бесная сеть-2021» в Китай были экстра-
дированы в общей сложности 1273 лица, 
скрывавшихся за границей от правосу-
дия. В казну возвращено незаконно на-
житое имущество на общую сумму 16,7 
млрд юаней (около 2,7 млрд долларов).

Итоги операций за прошлый год пока 
не обнародованы. Только что Пекин 
анонсировал антикоррупционную опе-
рацию «Небесная сеть-2023». В ближай-
шее время ожидается анонсирование 
операции «Охота на лис-2023». Китай-
ским коррупционерам, преступникам и 
другим нарушителям закона расслабить-
ся невозможно. Даже если они находят-
ся от Поднебесной на расстоянии мно-
гих тысяч километров.

Думаю, что у России подобных бе-
глецов-коррупционеров, казнокрадов, 
злостных нарушителей законов и про-
чих «лис» не меньше, чем у КНР. И ка-
питалы, выведенные из России такими 
беглецами, по оценкам экспертов, сопо-
ставимы с китайскими. Хотя российская 
экономика в несколько раз меньше ки-
тайской. Так неужели нам не нужна по-
добная российская программа – россий-
ская «Охота на лис»? К сожалению, за 
многие годы не разу не слышал даже на-
мека на что-то подобное.

Остается лишь надеяться на то, что 
анонсированное на встрече Владими-
ра Путина и Си Цзиньпина масштабное 
российско-китайское сотрудничество 
позволит нам взять на вооружение опыт 
восточного соседа по борьбе с корруп-
цией и экономическими преступления-
ми. Пора возвращать домой российских 
беглых «лис». И все, что они утащили у 
нас!

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

«ОХОТА НА ЛИС»«VENCEREMOS!»
Действенная солидарность греческих 

коммунистов с борьбой французского народа

Солидарность греческих ком-
мунистов и рабочего класса с 
французским народом передал 
в четверг, 23 марта, генсек ЦК 
КПГ Димитрис Куцумбас, высту-
пая на крупном забастовочном 
митинге на площади Бастилии в 
Париже, где его с энтузиазмом 
встретили французские профсо-
юзы.

Утром он принял участие в за-
бастовочном митинге железно-
дорожников на вокзале Монпар-
нас, где выступил с приветствен-
ным словом, а затем в массовом 
митинге французских профсою-
зов на площади Бастилии. Поз-
же он выступил перед гречески-
ми мигрантами, трудящимися и 
студентами на мероприятии, ор-
ганизованном партийной орга-
низацией КПГ во Франции.

На площади Бастилии, на-
водненной людьми, профсою-
зы CGT встретили Д. Куцумбаса 
аплодисментами.

Там он сделал следующее за-
явление для СМИ: «Наша соли-
дарность с борьбой француз-
ского народа является действен-
ной. Ведется общая борьба в 
Греции и Франции, во всей Ев-
ропе против антирабочей поли-
тики, против антинародных ре-
шений правительств в Греции, 
во Франции, во всем Европей-
ском союзе против предприни-
мательских групп, монополий, 

за то, чтобы наконец-то трудя-
щийся народ победил и открыл 
путь, отвечающий его собствен-
ным интересам, а не интересам 
кучки людей. Их прибыль или 
наша жизнь – вот настоящая ди-
лемма, которая стоит перед тру-
дящимися в Греции, во Фран-
ции, во всем мире».

Затем он обратился к собрав-
шимся с приветствием на фран-
цузском языке, выразив соли-
дарность греческих коммуни-
стов и рабочего класса Греции 
с борьбой французского рабо-
чего класса против антирабо-
чей пенсионной реформы пра-
вительства Макрона.

«Дорогие друзья, дорогие то-
варищи, от имени Коммунисти-
ческой партии Греции мы пе-
редаем вам солидарность гре-
ческих коммунистов, рабочего 
класса Греции с борющимся ра-
бочим классом Франции! И мы 
желаем вам удачи в сегодняш-
ней всеобщей забастовке. Мы 
будем на вашей стороне! Мы с 
вами в вашей борьбе, которую 
вы ведете с вашими профсою-
зами на передовой, чтобы ото-
звать, отменить пенсионную ре-
форму правительства Макро-
на. Ваша борьба – это история! 
 Коммунистическая партия Гре-
ции, греческий рабочий класс 
были и будут на вашей стороне. 
Удачи вам и успешной борьбы! 

Победа для трудящихся Фран-
ции! Мы победим!»

После завершения привет-
ственного слова французские 
профсоюзные деятели препод-
несли ему в качестве сувенира 
платок «друзей Парижской ком-
муны». На митинге также при-
сутствовали греческие мигран-
ты, которые скандировали ло-
зунг «Рабочий, без тебя не за-
крутится даже винт. Ты можешь 
обойтись без хозяина!», а когда 
из громкоговорителей зазвучал 
«Интернационал», они вместе с 
трудящимися Франции подхва-
тили его и спели на греческом и 
французском языках.

В массовом забастовочном 
митинге Марсельского рабоче-
го центра приняла участие де-
легация Всерабочего боевого 
фронта (ПАМЕ) во главе с пред-
седателем Федерации строи-
телей Греции и членом Секре-
тариата ПАМЕ Яннисом Тасиу-
ласом, который обратился с 
приветственным словом к де-
монстрантам и выразил всесто-
роннюю солидарность рабочего 
класса Греции с французским 
народом.

Профсоюзы и массовые ор-
ганизации провели акции соли-
дарности с борьбой рабочего 
класса Франции у здания фран-
цузского посольства в Афинах и 
в других греческих городах.

Клип в газете

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

Д. Куцумбас на крупном забастовочном митинге в Париже

НАТО должно 
оценить 

серьезность
В Москве рассчитывают, что после объ-

явления Россией планов размещения так-
тического ядерного оружия в Белоруссии 
на Западе оценят серьезность сложив-
шейся ситуации, заявил в среду, 29 мар-
та, заместитель главы МИД РФ Сергей 
Рябков. «Мы надеемся, что серьезность 
ситуации адекватно оценивается натов-
скими функционерами, а самое главное – 
теми руководителями и политиками веду-
щих натовских стран, которые претенду-
ют на руководство миром по тем канонам 
и установкам, которые они сами для себя 
сформулировали», – сказал он журна-
листам в Москве. Замминистра подчер-
кнул: в Москве видят, что «наши серьез-
ные сигналы и наши действия «скользят 
по поверхности» в этих странах». «Они не 
оставляют даже внешних следов на пози-
ции указанной группы. Ну что ж, тогда им 
придется иметь дело с меняющейся ре-
альностью», – сказал Рябков. Он отметил, 
что заявление президента – «это отра-
жение комплекса мероприятий, которые 
проводились, проводятся и будут про-
водиться». «Пренебрежение всем этим – 
от фундаментальной глубокой безответ-
ственности политиков и в целом западных 
элит перед своими странами, народами, 
международной безопасностью», – доба-
вил он.

Коротко
Новые, более удаленные от РФ маршруты 

полетов американских беспилотников над 
Черным морем ограничили возможности 
сбора разведывательных данных. Об этом 
сообщил высокопоставленный представи-
тель Пентагона.

q q q 

Группа депутатов парламента Молдавии 
от оппозиционной партии социалистов во 
вторник направила запрос в Конституцион-
ный суд страны относительно правомерно-
сти изменения названия государственного 
языка с молдавского на румынский.

q q q 

Столкновения между протестующими 
против пенсионной реформы и стражами 
порядка не стихают в Париже. Первые слу-
чаи беспорядков в ходе акций протеста за-
фиксированы на бульваре Вольтера. На ка-
драх, которые размещают французские 
СМИ, видно, как протестующие, зачастую в 
черных масках на лице, бросают камни и бу-
тылки в полицейских, используют петарды и 
дымовые шашки.

q q q 

Болгарские производители зерна про-
ведут трехдневную акцию протеста против 
распространения на страну европейского 
регламента о беспошлинном ввозе сельско-
хозяйственных товаров с Украины.

q q q 

Второе полноценное испытание прото-
типа американской сверхзвуковой раке-
ты воздушного базирования AGM-183 ARRW 
окончилось неудачей из-за сбоя в передаче 
полетных данных и потере телеметрии.

q q q 

Новая французская многоцелевая атом-
ная подводная лодка «Дюгэ-Труэн» успешно 
прошла первые ходовые испытания. В ходе 
испытаний, которые проходили в проливе 
Ла-Манш, ударная подлодка типа «Барраку-
да» успешно выполнила погружение.

ПЕРЕГОВОРЫ ПОСЛЕ МАССОВЫХ ПРОТЕСТОВ
В Израиле стартова-

ли переговоры вокруг су-
дебной реформы, предло-
женной правительством 
премьера Биньямина Не-
таньяху, они проходят в 
резиденции президента 
в Иерусалиме, сообща-
ет Times of Israel. Процесс 
переговоров открыл пре-
зидент Ицхак Герцог, на 
них присутствуют пред-
ставители оппозиции, 
правящей партии «Ликуд» 
и ее партнеров по коали-
ции. В это же время око-
ло 30 тыс. человек вышли 
на демонстрацию в Тель- 

Авиве – они протестуют 
против реформы юриди-
ческой системы, несмо-
тря на то, что Нетаньяху 
пообещал ее заморозить 
и добиться компромисс-
ного варианта с оппози-
цией.

Между тем лидеры ре-
зервистов Армии оборо-
ны Израиля, заявившие 
на прошлой неделе, что 
прервут тренировки в знак 
протеста против рефор-
мы, объявили, что вер-
нутся к работе в привыч-
ном графике. Неявка на 
еженедельные трениров-

ки имела бы серьезные 
последствия, потому что 
армейские пилоты, про-
пустившие их, не были бы 
допущены до выполне-
ния боевых заданий. На-
кануне Нетаньяху заявил, 
что реализация судебной 
реформы в Израиле бу-
дет приостановлена как 
минимум до завершения 
парламентских выборов. 
При этом он отметил, что 
большинство его сторон-
ников поддерживают ре-
форму, поэтому «в той 
или иной форме она будет 
проведена».

Израиль

ГРЕЦИЯ
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Калейдоскоп 
Дояр-миллионер остался 
нищим 

54-летний Гаврил Терентьев из якут-
ского села Сылан работал дояром с 
зарплатой в 30 тысяч рублей. Перед 
традиционной новогодней лотере-
ей «Орогой» (переводится как «успех», 
«удача»), которую проводит местный 
телеканал, он купил два лотерейных 
билета – каждый за тысячу рублей, тре-
тий получил в подарок. Когда в пря-
мом эфире шел розыгрыш, Гаврил мо-
лился местному божеству Айыы, а ког-
да услышал свое имя и выигрыш в 10 
млн рублей, даже не смог сразу вый-
ти на связь и подключиться к эфиру – 
связи на участке, где он работает, нет, 
пришлось ехать в село. С миллионами 
мужчина отправился в Сочи посмотреть 
на море, пожил в столице и купил там 
квартиру-студию «с маленькой квадра-
турой», а часть денег – 4,5 миллиона – 
отдал «на хранение» знакомым. В Ир-
кутске, через который он ехал с пере-
садкой, Гаврила ограбили. До Якутска 
он добрался с 250 рублями в кармане. 

Мост для квакушки 
Проснувшиеся в лесу после зимней 

спячки лягушки тысячами погибают на 
автодороге Репное–Сомово, пытаясь 
перебраться через нее к водоему. «Ни-
каких переходов для животных не пред-
усмотрено, хотя должны быть в опреде-
ленных местах. В результате круглосу-
точно происходит зверское убийство 
тысяч лягушек», – написал в соцсетях 
житель Воронежа. Он призвал депар-
тамент природных ресурсов и экологии 
построить экодуки – сооружения в виде 
тоннелей под дорогой или мостов. 

Уволили за статую Давида 
Во Флориде директору классической 

школы Таллахасси Хоуп Карраскилле 
пришлось уволиться после скандала 
из-за показа ученикам статуи Давида. 
Фото скульптуры продемонстрирова-
ли шестиклассникам во время изуче-
ния истории искусства. Один из роди-
телей посчитал шедевр Микеланджело 
порнографическим. Еще двое возмути-
лись, что их не предупредили заранее 
об уроке, на котором детям покажут 
фигуру обнаженного мужчины. Прав-
ление встало на сторону родителей. В 
итоге педагога уволили. 

Фрикадельки из мамонта 
Компания Vow создала фрикадель-

ки из вымершего мамонта. Цель про-
екта – продемонстрировать потенциал 
мяса, выращенного из клеток без забоя 
животных. Считается, что это животное 
вымерло из-за охоты на него людей и 
потепления после последнего ледни-
кового периода. Эксперимент прошел 
очень легко и быстро – весь процесс 
занял всего пару недель. По словам 
ученых, изначально они хотели произ-
водить мясо додо, но не нашли необхо-
димые последовательности ДНК. 

Гаремы из сотен самок 
Исследователи выяснили, что южные 

морские слоны часто гибнут из-за по-
лигамии. Чтобы содержать гаремы из 
сотен самок, они вынуждены как можно 
быстрее набирать вес, добывая пищу в 
районах с опасными хищниками. Био-
логи провели наблюдение за популя-
цией из 14 000 южных морских слонов 
на острове Маккуори в Тихом океане. 
Оказалось, что после восьмилетнего 
возраста коэффициент выживаемости 
самцов падает до 50%. 

Самый старый кот России 
В Тюмени умер самый старый кот 

России. Животному по кличке Да-
шун было больше 26 лет. Его хозяйка 
Эльвира Чаниева рассказала, что хо-
чет похоронить питомца по мусульман-
ским традициям. «Нам нельзя креми-
ровать, а нужно похоронить, завернув 
в белый саван. Тем более что кошки – 
это священные животные», – сообщила 
женщина. Кот даже был внесен в Книгу 
рекордов России как самый старый в 
стране сиамский кот. 

Монокль дополненной 
реальности

Студенты разработали монокль до-
полненной реальности. Он помогает 
людям вести беседу с помощью искус-
ственного интеллекта. Прибор слуша-
ет собеседника и сразу же генерирует 
ответы на его вопросы и комментарии 
с помощью GPT-4. Затем подсказки вы-
водятся в моноколь как на телесуфлер. 

Гаджет оснащен камерой, микрофоном 
и дисплеем с высоким разрешением. 
Его можно прикрепить на любые очки. 
Создатели считают, что устройство 
можно будет применять людям с соци-
альной тревожностью, а также всем же-
лающим для публичных выступлений и 
даже собеседований при устройстве на 
работу. 

Деревья остаются 
зелеными 

Ученые доказали, что глобальное по-
тепление изменило способ роста де-
ревьев. Например, лиственные породы 
продлили ежегодный вегетационный 
период в среднем на месяц. Исследо-
ватели сравнили недавние наблюдения 
с подробными заметками биологов в 
1883 и 1912 годах. 

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – http://www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания (перевода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник:  ABS-2; частота: 11473; V 22500; FEC: 3/4

ПОНЕДЕЛЬНИК
 3 апреля 

1:50 «ТЕГЕРАН-43» 1–2 СЕРИИ (12+)
4:40 «СХВАТКА В ПУРГЕ» (12+)
6:15 «СВАДЬБА» (12+)
7:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КОРОЛЕВСТВО КРИВЫХ 

ЗЕРКАЛ» (12+)
8:40	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	(12+)
11:20 «ТЕГЕРАН-43» 1–2 СЕРИИ (12+)
14:10 «СХВАТКА В ПУРГЕ» (12+)
15:45 ДЕТСКИЙ СЕАНС «КОРОЛЕВСТВО КРИВЫХ 

ЗЕРКАЛ» (12+)
17:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:00 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)
20:40 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
23:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	1–2	се-
рии	(12+)

2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)

ВТОРНИК
 4 апреля 

4:55 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» (12+)

6:10	 «Китай	сегодня».	Премьера.Телевизионный	
сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	1–2	се-
рии	(12+)

8:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10	 «Стоит	заДУМАться»	(12+)
11:30 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)
14:10 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ ТЕБЯ» (12+)
15:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	1–2	се-
рии	(12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:20	«Стоит	заДУМАться»	(12+)
18:40 «ИЩИ ВЕТРА...» (12+)
20:10 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Академгоро-

док	2.0»	(12+)
23:35	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	3–4	се-
рии	(12+)

2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ИЩИ ВЕТРА...» (12+)

СРЕДА
5 апреля 

3:45 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)
5:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:30	 «Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	3–4	се-
рии	(12+)

8:20	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10	Специальный	репортаж	«Академгоро-

док	2.0»	(12+)
11:35 «ИЩИ ВЕТРА...» (12+)

13:10 «СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА» (12+)
15:00	Специальный	репортаж	«После	нас	хоть…	ре-

монт»	(12+)
15:25	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	3–4	се-
рии	(12+)

17:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:15	Специальный	репортаж	«Академгоро-

док	2.0»	(12+)
18:40 «ФИЛЕР» (12+)
20:15 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Пора	ли	возвращать-

ся?»	(12+)
23:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	5–6	се-
рии	(12+)

2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ФИЛЕР» (12+)

ЧЕТВЕРГ
6 апреля 

3:45 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
5:30	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:25	 «Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	5–6	се-
рии	(12+)

8:15	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Пора	ли	возвращать-

ся?»	(12+)
11:35 «ФИЛЕР» (12+)
13:10 «МИЧМАН ПАНИН» (12+)
15:00	Специальный	репортаж	«Академгоро-

док	2.0»	(12+)
15:30	«Китай	сегодня».	Премьера.	Телевизионный	

сериал	«Подвиг»	«Подарок	Ту	Юю»	5–6	се-
рии	(12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:20	Специальный	репортаж	«Пора	ли	возвращать-

ся?»	(12+)
18:40 «НАД ТИССОЙ» (12+)
20:10 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
23:30 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВАСИЛИЯ МЕРКУРЬЕ-

ВА... «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «НАД ТИССОЙ» (12+)

ПЯТНИЦА
7 апреля 

3:45 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
5:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
6:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВАСИЛИЯ МЕРКУРЬЕ-

ВА... «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
8:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:15	 Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
11:35 «НАД ТИССОЙ» (12+)
13:10 «ВПЕРВЫЕ ЗАМУЖЕМ» (12+)
15:00 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВАСИЛИЯ МЕРКУРЬЕ-

ВА... «НЕБЕСНЫЙ ТИХОХОД» (12+)
16:35	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
17:35	Премьера.	Специальный	репортаж	(12+)
17:50 «ТРАНЗИТ» 1–2 СЕРИИ (12+)
20:20 «В СТАРЫХ РИТМАХ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
22:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
23:10	Документальный	фильм	«Марксизм	и	диктатура	

пролетариата»	(12+)
23:40 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
2:00	 Информационная	программа	«Темы	дня»
2:15 «ТРАНЗИТ» 1–2 СЕРИИ (12+)

СУББОТА
8 апреля 

4:45 «В СТАРЫХ РИТМАХ» (12+)
6:25	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
7:20 «ВЕСЕЛЫЕ РЕБЯТА» (12+)
8:40	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Темы	дня»
10:15	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:10	 Документальный	фильм	«Марксизм	и	диктатура	

пролетариата»	(12+)
11:40 «ТРАНЗИТ» 1–2 СЕРИИ (12+)
14:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)
17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:00 «В СТАРЫХ РИТМАХ» (12+)
19:40 «КОЛОННА» (12+)
22:15 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» (12+)
23:40	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
0:40 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» 1–2 СЕРИИ (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
9 апреля 

3:45 «КОЛОННА» (12+)
6:20	 Специальный	 репортаж	 «Пора	 ли	 возвращать-

ся?»	(12+)
6:40 «ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ» (12+)
8:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	(12+)
11:20 «КОЛОННА» (12+)
14:00 «ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ СРОК» (12+)
15:50 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЗОЛУШКА» (12+)
17:10	Дискуссионный	клуб	«Точка	зрения»	(12+)
18:10	Специальный	репортаж	(12+)
18:30 «МАКСИМКА» (12+)
20:00 «ГОЛУБАЯ СТРЕЛА» (12+)
21:40 «ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ СРОК» (12+)
23:30 «ФРОНТ» (12+)

Международный олим
пийский комитет (МОК) об
народовал рекомендации 
международным спортив
ным федерациям по допуску 
российских и белорусских 
спортсменов к соревновани
ям. В России они вызвали не
годование. 

Согласно рекомендациям, 
которые опубликовал испол
ком МОК по итогам заседа
ния в Лозанне, российских и 
белорусских спортсменов мо
гут допустить к соревновани
ям, но только в нейтральном 
статусе и только в том случае, 
если они: 

– выступают в индивиду
альных видах спорта; 

– не выступали с поддерж
кой спецоперации на Ук
раине; 

– не имеют связей с россий
ской или белорусской армией, 
а также с силовыми структу
рами и органами безопасно
сти. 

Российские спортсмены и 
раньше выступали без флага 
и гимна изза нарушения ан
тидопинговых правил, но при 
этом могли принимать уча
стие в соревнованиях сбор
ных (в хоккее, волейболе и 
т.д.) в качестве «нейтральных 
атлетов из России» или «сбор
ной Олимпийского комитета 
России (ROC)». 

Теперь же МОК это запре
щает: кроме того, спортсме
ны из России не смогут вы
ступать и в командных дисци
плинах, таких как лыжные и 
биатлонные эстафеты, много
борье и т.д. 

Для допуска российских 
спортсменов МОК рекомен
дует каждой федерации со
здать отдельную комиссию, 
которая решит, выступал ли 
тот или иной атлет с поддерж
кой войны, развязанной Рос
сией в Украине. Как отмеча
ется в рекомендациях, такой 
поддержкой могут считать
ся посты спортсменов в соц
сетях, высказывания в СМИ, 
участие в провоенных митин
гах и ношение или публика
ция ими Zсимволики. Если 
спортсмен имеет отношение 
к армии, силовым структурам 
или органам безопасности, то 
он автоматически считает
ся поддерживающим вторже
ние, решили в МОК. 

Но многие российские ат
леты носят воинские звания 
и состоят в силовых ведом
ствах. Так, на Олимпийских 
играх в Пекине выступили 
более 60 спортсменов, пред
ставляющих ЦСКА – феде
ральное автономное учрежде
ние Минобороны России. За 
ЦСКА выступают олимпий
ские чемпионы Мария Ла
сицкене (прыжки в высоту), 
Софья Великая (фехтова
ние), Дина и Арина Аверины 
(художественная гимнасти
ка). Другие спортсмены, на
пример, трехкратный олим
пийский чемпион по лыж
ным гонкам Александр Боль
шунов и серебряный призер 
Олимпиады Денис Спицов, 
числятся военнослужащим 
Росгвардии и имеют звание 
капитана. Все эти рекоменда

ции касаются соревнований, 
которые проводят междуна
родные спортивные федера
ции, но не Олимпийских игр. 

Окончательное решение 
по допуску российских и бе
лорусских спортсменов на 
Игры 2024 года в Париже еще 
не принято, и, по словам гла
вы МОК Томаса Баха, МОК 
«оставляет за собой право 
вернуться к вопросу, когда 
это будет возможно». 

В России озвученные МОК 
критерии допуска на меж
дународные соревнования 
встретили с негодованием. 
Президент Олимпийского ко
митета России (ОКР) Станис
лав Поздняков заявил, что ре
комендации МОК «являются 
неприемлемыми для Олим
пийского комитета России», и 
назвал их «нарушением прав 
человека» и «дискриминаци
ей». «Что касается команд, то 
это дискриминация не толь
ко по паспорту, но и по виду 
спорта. Решения исполко
ма – это фарс, нарушаются 
принципы МОК и ООН. Мы 
требуем равных условий для 
спортсменов всех стран», – за
явил он. 

Еще больше его возмутила 
рекомендация не допускать 
до состязаний спортсменов, 
связанных с вооруженными 
силами или органами безо
пасности. «Заявленная пози
ция по военным – это уже не 
просто очередная глава по 
дискриминации, этот крите
рий закладывает конфликт в 
российское спортивное сооб
щество. Цель – нанести урон 
российскому спорту в целом», 
– сказал Поздняков. 

Глава Федерации лыжных 
гонок России Елена Вяль
бе заявила, что при таких ус
ловиях России «не нужны их 
международные соревнова
ния». «То, о чем я ранее го
ворила: даже не хочу обсуж
дать! Я категорически против 
нейтрального статуса, тем бо
лее что много добавочек: «кто 
не поддерживает СВО», «кто 
не в силовых и вооруженных 
структурах» и «кто не уча
ствовал в концертах Z», – за
явила она. 

Лыжница Вероника Сте
панова, олимпийская чем
пионка в эстафете, и вовсе 
«послала» Международный 
олимпийский комитет. «А не 
пошли бы вы на фиг со всеми 
своими условиями и рекомен
дациями, уважаемый МОК? 
Я не дам никакой «междуна
родной комиссии» разбирать 
мои взгляды и убеждения и 
решать, допустить ли меня до 
Кубка мира. Бегайте сами в 
таком случае», – написала она 
в своем телеграмканале. 

P.S. Власти РФ будут от
стаивать интересы россий
ских спортсменов и продол
жат контакты с МОК после 
выхода его рекомендаций по 
допуску россиян до междуна
родных соревнований, заявил 
пресссекретарь президента 
РФ Дмитрий Песков.

Политика 
душит спорт
МОК рекомендовал допускать 

российских спортсменов 
в нейтральном статусе 

Новый рекорд Федора Конюхова

2540 КИЛОМЕТРОВ НА ВОЗДУШНОМ ШАРЕ 
�Российские�путешественники�Федор�Ко-
нюхов� и� Иван� Меняйло� установили� ми-
ровой� рекорд� по� дальности� полета� на�
воздушном�шаре.�

Путешественники преодолели 2540 ки-
лометров, побив на 174 километра рекорд 
1994 года, установленный японским пило-
том Мичио Кандой. Воздушный шар выле-
тел 24 марта из Кировска Мурманской об-
ласти, пролетел через воздушное простран-
ство Архангельской области, Ненецкого и 

Ямало-Ненецкого автономных округов и 
приземлился у аэродрома Хатанги Красно-
ярского края. 

Впервые в истории полет на аэростате с 
открытой корзиной прошел над акватори-
ей Северного Ледовитого океана. Макси-
мальная высота полета составила 5820 ме-
тров. 

Заодно были побиты еще два рекорда: по 
продолжительности полета на аэростате за 
полярным кругом и по длительности беспе-
ресадочного полета на воздушном шаре. 

Криминал

Награжден «За усердие», обвинен в коррупции 
По обвинению во взяточничестве арестован генерал ФТС, его подчиненный и их клиенты 

Басманный суд Москвы аре
стовал на два месяца замести
теля начальника Центрально
го таможенного управления ге
нералмайора ФТС Александра 
Беглова и его подчиненного – 
полковника Александра Алеева. 
Они обвиняются в получении 
взятки в размере 3,8 млн руб. от 
бизнесменов Артема Бережного 
и Дмитрия Красногорского. По
следний, в отличие от товарища, 
будет находиться под следстви
ем не в изоляторе, а особняке на 
Николиной Горе. 

О задержании оперативника
ми ФСБ генерала и полковни
ка ФТС, а также двух бизнес
менов сообщил Следственный 
комитет. И в этот же день Ба
сманный суд начал рассматри
вать ходатайства ГСУ СКР об 
их аресте. Всех четверых фигу
рантов доставили в райсуд уже 
в ранге обвиняемых – замести
телю начальника Центрального 
таможенного управления Алек
сандру Беглову (начинал службу 
еще в 2001 году и отмечен мно
гочисленными ведомственными 
медалями, в том числе «За усер
дие») и начальнику специализи
рованного таможенного поста 
Центральной акцизной таможни 
Александру Алееву СКР инкри
минировал получение взятки в 
размере 3,8 млн руб. В свою оче
редь, бизнесмен Дмитрий Крас
ногорский был обвинен в по
средничестве при передаче этой 
взятки, а предприниматель Ар
тем Бережной – в даче незакон
ного вознаграждения. 

Первым суд рассмотрел хода
тайство об аресте Красногор
ского. Спустя примерно пять 
минут после его начала по на
стоянию следователя СКР по 
особо важным делам Андрея 
Вениаминова, который ведет 
расследование, заседание было 
объявлено закрытым, причем 
следователь мотивировал свое 

требование обеспечением безо
пасности участников процесса. 
Прокурор это требование под
держала, и суд его удовлетворил. 

Примерно через час рай
суд отказал следователю в его 
просьбе и отправил явно обви
няемого под домашний арест. 
Отбывать его предприниматель 
будет в своем особняке в СНТ 

«Градостроитель», расположен
ном в районе элитной Николи
ной Горы. 

Слушания по ходатайствам об 
арестах остальных трех фигуран
тов дела прошли по схожему сце
нарию. С тем лишь отличием, что 
генерал Беглов, полковник Алеев 
и бизнесмен Бережной на два ме
сяца отправились в СИЗО. 

По данным следствия, биз
несмены, которые занимались 
поставками автохимии, стол
кнулись с трудностями при ее 
растаможивании. Таможенники 
предложили урегулировать воз
никшие вопросы в обмен на вы
плату им $50 тыс. – в материа
лах дела фигурирует рублевый 
эквивалент этой суммы. Однако 
во время передачи денег все фи
гуранты были задержаны опе
ративниками ФСБ. Уже во вре
мя обысков у обвиняемых были 
изъяты более 40 млн руб. и кол
лекции дорогих часов. Закон
ность их происхождения сейчас 
устанавливается следствием. 
Адвокаты обвиняемых и пред
ставители комитета от коммен
тариев по делу воздержались. 

Известно, что Вениаминов в 
ГСУ СКР специализируется на 
расследовании уголовных дел о 
преступлениях коррупционной 
направленности. Достаточно 
сказать, что по итогам его рас
следований два срока получил 
бывший замдиректора ФСИН 
Олег Коршунов, а его коллега 
Валерий Максименко и эксгу
бернатор Пензенской области 
Иван Белозерцев вместе с груп
пой сообщников недавно пред
стали перед судом. 

По сообщениям 
информагентств. 

Тему ведет 
Т. ЛЮБАНИН Заместитель начальника Центрального таможенного управления Александр БЕГЛОВ


